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«Спасибо
за радость,
которую вы дарите!»

дираясь сквозь кустарник, выходим на 
непримечательную полянку. Оказывает-
ся, именно здесь, во вторник, 15 (27) июля 
1841 года, великий русский поэт Михаил 
Юрьевич Лермонтов был убит выстрелом в 
грудь. Пуля прошла навылет. 

Сейчас настоящее место дуэли Лер-
монтова – обычная поляна. Как объяснил 
нам Олег Строкань, позже была выбрана 
более доступная для поклонников лер-
монтовского творчества и туристов пло-
щадка. На ней и был установлен памятник 
как свидетельство о трагических событи-
ях, завершившихся гибелью поэта.  

Совершенно неожиданно для нас об-
лачившись в костюм той эпохи и являя 
неподдельный талант и профессиона-
лизм рассказчика, Олег Владимирович 
поведал о некоторых определяющих мо-

ментах из жизни поэта. Мы и 
без того были удивлены пере-
воплощением председателя 
СМН НПСК, но, как оказалось, 
его выступление было только 
предисловием к тому, что по-
следовало далее... 

Актеры Пятигорского ка-
мерного драматического 
театра, главным режиссе-
ром которого является за-
служенный артист России 
Сергей Волков, мастерски 
воссоздали и разыграли со-
бытия, свершившиеся в июле 
далекого 1841 года.

В актиВе
Читайте
в номере:

Подробности узнавайте у
нотариусов и сотрудников
нотариальных контор Ставро-
полья 

Стр. 3

На велосипеде – в прошлое?!
Текст Натальи Подъячевой   Фото Дениса Пенькова и Александра Мелик-Тангиева

Определяя значимость описываемо-
го события, следует отметить, что спорт 
в любом своем проявлении является 
важным элементом жизни каждого че-
ловека. И конечно, представители но-
тариального сообщества Ставрополь-
ского края не являются исключением. В 
летнюю пору, выходя из душных каби-
нетов, они мечтают об активном отдыхе. 
А что может быть лучше велосипедной 
прогулки?

Именно в этом формате – велопробег, 
велопрогулка – и прошла бы встреча но-
тариусов и сотрудников нотариальных 
контор в городе-курорте Пятигорске, 
если бы не одно «но»… Дело в том, что  
самыми заметными и незабываемыми 
участниками этой, от руля до спиц и ко-
лес спортивной встречи стали истори-

Ну кто не мечтал хотя бы раз переместиться во времени и стать очевидцем событий дав-
но минувших дней, к примеру попасть в эпоху Лермонтова? Как ни странно, это вовсе не 
фантастика для нотариусов Ставрополья и напрямую соотносимо с… занятиями спортом!..

ческие персонажи, а само мероприятие, 
организованное нотариальной палатой 
Ставропольского края и Советом моло-
дых нотариусов Ставрополья, было по-
священо 175-летию со дня трагической 
гибели Михаила Юрьевича Лермонтова.

Настоящее место –
несколько выше

Общий сбор объявили у подножия 
горы Машук, неподалеку от обелиска на 
месте дуэли Михаила Лермонтова с Ни-
колаем Мартыновым. 

Приехавшие пораньше коллеги ожи-
дали остальных и делились предположе-
ниями о том, что будет сегодня. 

– На такие встречи стремишься не 
только из-за всегда интересной и полез-

ной их тематики, а еще и из-за позитив-
ного настроения и светлых мыслей, кото-
рые у тебя остаются надолго в результате 
ощущения колоссальной энергетики со-
бравшегося нотариального сообщества 
– единомышленников, друзей, коллег по 
цеху, – сказал помощник нотариуса горо-
да Кисловодска Вячеслав Парицкий.

Так, все в сборе. Обменявшись при-
ветствиями, улыбками, поклонами и руко-
пожатиями, настроив «железных коней», 
начинаем не спеша двигаться за руково-
дителем и основным организатором ве-
лопробега – председателем Совета мо-
лодых нотариусов нотариальной палаты 
Ставропольского края, нотариусом города 
Минеральные Воды Олегом Строканем. В 
группе недоумение: свернув с основной 
дороги и периодически едва ли не про-

Окончание на стр. 8 >>

Письмо в редакцию
от мамы Димы Ватагина –
«сына полка» НПСк 

Стр. 15

Доли в ООО, маткап, 
раздел имущества 
супругов и другое

Ветеран нотариата НПСк
тамара Чернова –
о том, что важно

Стр. 12

«Нотариат для
 меня больше, чем
профессия»
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Оно началось с минуты молчания в память об 
ушедших нотариусах – Евтушенко Наталье Никола-
евне и Попковой Нине Петровне. Добрые воспоми-
нания о коллегах навек останутся в сердцах членов 
НПСК, а яркие моменты их жизни и профессиональ-
ной деятельности будут вписаны в Книгу Памяти 
ставропольского нотариата.

Но минувший год все-таки был куда более щедр 
на добрые и позитивные события. С гордостью и ра-
достью нотариат края поздравил нотариусов-юби-
ляров – Елену Глазунову, Риту Мандрыко и Наталью 
Фатину, пожелав им доброго здоровья, счастья и 
благополучия.

В торжественной обстановке нотариусам края 
были вручены награды и поощрения. Так, медалью 
ФНП «За многолетний добросовестный труд в нота-
риате» I степени (за 30 лет работы в нотариате) были 
награждены 9 нотариусов, II степени (за 25 лет ра-
боты в нотариате) – четверо, а III степени (за 20 лет 
работы в нотариате) – двое.

В этот день своих героев нашли почетные гра-
моты и благодарности Федеральной нотариальной 
палаты, почетные грамоты Губернатора Ставрополь-
ского края, а также почетные грамоты и благодар-
ности НПСК. Было вручено много ценных подарков за 
отличия в работе.

 Коллективу НПСК были представлены новые кол-
леги – нотариусы, приступившие к исполнению обя-
занностей в городе Ставрополе, Степновском и Кур-
ском районах. Они торжественно приняли присягу.

Много вопросов, требовавших коллективного 
решения, было рассмотрено на собрании. В члены 
НПСК на добровольной основе были приняты нота-
риусы, сложившие полномочия по собственному же-
ланию.

«Востребованность нотариата
возрастает»

С отчетом о работе правления и аппарата нота-
риальной палаты Ставропольского края в 2015 году 
выступил президент НПСК, заслуженный юрист РФ 
Николай Кашурин. Он говорил о направлениях дея-
тельности палаты, о результатах работы по каждому 
из них, о самом важном из достигнутого, а также о 
проблемных вопросах нотариата края и о перспекти-
вах дальнейшего развития.

Николай Иванович соотнес все процессы, произо-
шедшие в России и мире в 2015 году, и обусловил 
их взаимосвязь и влияние на то, что происходило в 
этот год с нотариатом Ставрополья. Лидер нотариата 
края указал и на сложную экономическую ситуацию: 
продление санкций, рост безработицы в регионах, 
понижение платежеспособности граждан и многое 
другое и отметил, что институт нотариата является 
одним из элементов одного целого большого госу-
дарственного механизма, чутко реагирующего на 
любые изменения и сбои в этой системе. 

Однако данные и показатели деятельности по 
итогам работы за 2015 год вселили уверенность в 

нотариусов Ставрополья в том, что каких-либо ос-
нований для упаднических настроений, более того, 
паники и истерии нет и быть не может.

– Наш институт – один из немногих (а может быть, 
и единственный), который в кризисных для страны 
ситуациях всегда будет находиться на плаву и чув-
ствовать себя относительно стабильно, – обратил-
ся к коллегам Николай Кашурин. – Я и в прошлом 
году говорил, и сейчас хочу повториться, что имен-
но в сложившихся условиях в нашей стране активно 
раскручивается маховик социально-экономической 
активности по всем направлениям народного хозяй-
ства. И этот процесс неизбежен. Наконец-то наша 
страна стала переходить от доминирующей в эко-
номике торговли к производству. Соответственно, и 
значение, и востребованность нотариата возрастет, 
да и уже возрастает, и эти позитивные изменения мы 
стали ощущать на практике.

Далее Николай Иванович говорил о существен-
ных изменениях в законодательстве РФ, непосред-
ственно затронувших нотариат. Одной из главных 
новелл стало введение обязательной нотариаль-
ной формы сделок с недвижимостью для некото-
рых объектов и субъектов гражданского оборота, 
что свидетельствует о повышении доверия законо-
дателя к нашему институту. Много внимания пре-
зидент НПСК уделил финансово-хозяйственной 
составляющей деятельности палаты, рассказал о 
фонде социальной поддержки нотариусов, непо-
средственно о нотариальной деятельности членов 
палаты и ее итогах за год.

Интеграция в сферу
гражданского оборота

Что же касается наиболее распространенных но-
тариальных действий, совершенных в 2015 году, то, 
по данным, приведенным Николаем Кашуриным, 
преобладали такие традиционные действия, как ко-
пии, свидетельствование подлинности подписей на 
документах, доверенности, свидетельства о праве на 
наследство, односторонние сделки (согласия, обяза-
тельства) и другое.

– Вместе с тем, начавшиеся в конце 2013 года 
масштабные изменения гражданского законода-
тельства РФ, которые продолжаются и до сих пор, 
все больше интегрируют институт нотариата в сферу 
гражданского оборота, в том числе путем введения 
новых нотариальных действий, – продолжил прези-
дент ставропольской нотариальной палаты, приведя 
в пример следующие цифры: удостоверение приня-
тия решений общих собраний юридических лиц воз-
росло на 394,6%, регистрация уведомлений о залоге 
движимого имущества – на 277,8%, а, например, вы-
дача выписок из реестра уведомлений о залоге дви-
жимого имущества – на 122,6%.

Также в истекшем году увеличилось количество 
таких нотариальных действий, как выдача свиде-
тельств о праве на наследство на выморочное иму-
щество (45,8 раза), принятие в депозит нотариуса 
денег и ценных бумаг (в 19 раз), удостоверение до-
говоров залога (в 2,3 раза) и другие.

Отдельное внимание было уделено вопросу раз-
вития и состояния материально-технической базы 
нотариусов края.

– Вопросы создания достойных и комфортных 
условий, как для граждан, так и для сотрудников, в 
нашей профессии давно уже стали приоритетными, 
– подчеркнул Николай Иванович. И перечислил име-
на тех нотариусов, которые смогли улучшить условия 
приема граждан – расширив площадь нотариальной 
конторы, улучшив ее комфортабельность.

Кстати сказать, сегодня у 100 нотариусов, а это 
92,6% от общего числа нотариусов Ставропольского 
края, помещения нотариальных контор находятся в 
собственности, при том, что по России этот показа-
тель составляет 53,16%. Ставрополье в этом направ-
лении занимает уверенную первую позицию: самая 
близкая к нам нотариальная палата по этому пока-
зателю – Волгоградская с показателями 79,31%, за-
тем Тамбовская – 76,36%. Наименьший показатель у 
Чеченской палаты – 1,67%.

При этом и с техническим оснащением контор все 

благополучно: все 108 нотариусов края подключе-
ны к электронной почте и обеспечены средствами 
электронно-цифровой подписи, подавляющее боль-
шинство используют систему электронного сканиро-
вания документа и пользуются специальными про-
граммами для ведения нотариальной деятельности.

Общность целей, единство действий

Реакция нотариального сообщества Ставропо-
лья на такой развернутый и детальный доклад пре-
зидента была позитивной. И правда, деятельность 
нотариата края и нотариальной палаты Ставрополья 
на протяжении многих лет отличается сознательным 
повышением требовательности к ее результативно-
сти. И, как показывает жизнь, многое получается, но 
члены НПСК поднятую высоко планку снижать не со-
бираются. Это в ходе собрания подтвердили отчет-
ные выступления председателей комиссий нотари-
альной палаты СК – ревизионной комиссии, которую 
возглавляет Рита Мандрыко, комиссии профессио-
нальной чести нотариусов (о ее работе докладывала 
Лариса Кудрявцева), комиссии по методической ра-
боте (председатель Ирина Аршинова), комиссии по 
повышению квалификации нотариусов (подробно о 
ее деятельности отчиталась 
Татьяна Соболева). Также 
о работе комиссии по вза-
имодействию со средства-
ми массовой информации 
и комиссии по социальной 
поддержке членов НПСК 
в 2015 году рассказали их 
председатели Наталья Фа-
тина и Марина Лапшина 
(соответственно).

А вот комиссия по мо-
ниторингу качества нотари-
альной деятельности, осу-
ществляемой должностными 
лицами органов местного са-
моуправления Ставрополь-
ского края была, создана и 
начала работу в 2015 году. В 
отсутствие ее председателя 
Ларисы Хаустовой член ко-
миссии Инна Парицкая осве-

тила стоящие перед комиссией задачи и доложила о 
некоторых результатах деятельности.

Кроме того, собрание рассмотрело и ряд других 
вопросов, в числе которых – об утверждении Устава 
НПСК в новой редакции, об утверждении Положения 
о комиссии по профессиональной этике нотариусов и 
выборах ее членов. 

Интригой собрания, конечно, стало объявление 
имени лучшего нотариуса 2015 года. Им была при-
знана нотариус Новоалександровского района, ве-
теран нотариата НПСК Лариса Кудрявцева (кстати, 
уже второй раз за время своей профессиональной 
деятельности!).

Завершилось общее собрание награждением по-
бедителей двух творческих конкурсов среди нотари-
усов Ставропольского края – «Золотое перо нотариа-
та Ставрополья» и «Фото-нота».

– Нотариат Ставрополья не сбавляет оборотов в 
своем движении и развитии, – резюмировал Нико-
лай Кашурин. – Думаю, все нотариусы края, члены 
НПСК, собравшиеся в этом зале, почувствовали и 
отметили это. Пусть же и дальше, в каких бы труд-
ных условиях нам ни приходилось работать, какие 
бы непростые решения не надо было принимать, мы 
оставались лучшими, знали, что трудности закаляют 

характер, а легко только 
тем, кто ничего не делает. 
И самое главное – это знать 
и чувствовать нашу общ-
ность, вместе, рука об руку, 
браться и выполнять те за-
дачи, которые встают перед 
нами. Тогда все обязатель-
но получится, и нотариат 
Ставрополья как один из 
правовых институтов будет 
по-прежнему уважаем, бу-
дет в авангарде любых дел.

Дружные аплодисмен-
ты коллег-нотариусов были 
откликом на слова их ли-
дера. Что же, еще один год 
стал историей НПСК. Как 
видим, историей, достой-
ной продолжения. Но толь-
ко уже – на более высоком 
витке развития. 

Текст Елены Гончаровой   Фото Олега Белогаева

Не сбавлять темпов в движении и развитии
В атмосфере согласия и единомыслия, конструктивно и 
содержательно прошло годовое общее собрание членов 
нотариальной палаты Ставропольского края, состояв-
шееся в Пятигорске.
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Лектором на семинаре, собравшем не только пред-
ставителей ставропольского нотариата, но и их коллег 
из Карачаево-Черкесской Республики во главе с прези-
дентом нотариальной палаты КЧР Кулиной Кипкеевой, 
выступила заместитель председателя Совета исследо-
вательского центра частного права при Президенте РФ, 
член Общественной палаты РФ, председатель комис-
сии по общественному контролю, общественной экс-
пертизе и взаимодействию с общественными советами, 
доктор юридических наук, профессор Лидия Михеева.

На семинаре также присутствовали начальник отде-
ла регистрации прав на объекты недвижимости жило-
го назначения Управления Федеральной службы госу-
дарственной регистрации, кадастра и картографии по 
Ставропольскому краю Елена Белозерова, сотрудники 
Главного управления Минюста РФ по Ставропольскому 
краю Инна Салчатова и Заира Магомедова. Среди го-
стей семинара по сложившейся традиции – предста-
вители юридического института Северо-Кавказского 
федерального университета, в том числе заведующая 

Текст Софьи Вершининой   Фото Павла Солдатова

В наших руках безопасность
и стабильность гражданского оборота

Семинар на тему «Новеллы законодательства 
Российской Федерации, расширяющие компе-
тенцию нотариусов в сфере корпоративных от-
ношений, сделок с недвижимостью и их примене-
ние в нотариальной практике» был организован 
и проведен нотариальной палатой Ставрополь-
ского края в городе Пятигорске. 

кафедрой гражданского 
права и процесса Мари-
на Мельникова, доценты 
кафедры – Марина Быч-
ко, Светлана Ивахненко и 
Анна Толстова, а также за-

ведующая кафедрой правовой культуры и защиты прав 
человека Елена Терещенко.

– Постепенно законодатель расширяет нотариаль-
ное присутствие в корпоративных отношениях и в сфе-
ре оборота недвижимости, – отметила во вступитель-
ном слове Лидия Михеева. И добавила, процесс этот 
не идет легко, ведь в свое время был взят вектор на 
максимальное упрощение процедуры государственной 
регистрации перехода прав на недвижимое имущество. 
– Но если для кого-то поставлена задача делать бы-
стро и легко, то для кого-то – обеспечить безопасность 
и стабильность гражданского оборота. Нотариусы как 
раз относятся к тем юристам, кто старается обеспечить 
безопасность и стабильность, – убеждена лектор.

Затем Лидия Юрьевна перешла к рассмотрению 
многочисленных вопросов, возникающих в связи с вве-
дением обязательной нотариальной формы для таких 
сделок, как продажа доли в праве общей долевой соб-
ственности на недвижимое имущество постороннему 
лицу, продажа недвижимости, принадлежащего несо-

вершеннолетним, продажа земельных долей.
Значительное внимание Лидия Михеева уделила 

вопросам, которые возникли в нотариальной практике 
в связи с введением обязательной нотариальной фор-
мы соглашения о разделе общего имущества супругов. 
Выступающая обратила внимание участников семи-
нара, что несмотря на то, что соглашения о разделе 
общего имущества супругов и ранее нередко удосто-
верялись нотариально, введение обязательной нотари-
альной формы вновь актуализировало некоторые про-
блемные вопросы, связанные с их удостоверением.

Уверенно строя диалог с залом, лектор в развер-
нутой форме подавала многие важнейшие вопросы, 
касающиеся законодательных изменений в сфере но-
тариальной практики. Огромный интерес зала вызва-
ли вопросы об изменениях, расширивших присутствие 
нотариуса в корпоративных отношениях, но времени на 
их подробное рассмотрение было необходимо больше, 
чем оставалось. 

А сколько вопросов было задано в ходе общения. 
Участники семинара в определенные моменты дис-
куссии просто засыпали ими лектора. Так что можно  
говорить о том, что учеба прошла очень живо, непри-
нужденно, а внимание присутствующих было уделено 
самым насущным и актуальным вопросам нотариаль-
ной деятельности.

– Современный нотариус – это, прежде всего, про-
фессионал, который находится в постоянном развитии, 
должен оставаться образцом профессиональной ком-
петентности, – прокомментировал президент НПСК, 
заслуженный юрист РФ Николай Кашурин. – Надо ли 
говорить, что даже самому опытному представителю 
нашего сообщества самостоятельно разобраться с мно-
гочисленными изменениями законодательства бывает 
весьма непросто. В этом случае помогают не стоять на 
месте, хорошо ориентироваться в последних изменени-
ях законодательства, уметь максимально точно приме-
нять их в практической деятельности такие семинары, 
как этот. Безусловно, нотариату Ставрополья и нашим 
коллегам из Карачаево-Черкесии очень повезло, что 
можно было получить разъяснения по новеллам зако-
нодательства, касающимся сферы нотариата, из уст че-
ловека, имеющего самое непосредственное отношение 
к законотворческой деятельности – Лидии Юрьевны 
Михеевой. Безусловно, информация, полученная в ходе 
такого общения, будет весьма полезна и нотариусам, и 
другим слушателям в их практической деятельности.  

Быть В курСе

Доли в ооо, маткап, 
раздел имущества

супругов
и многое другое

Более 85 нотариусов и сотрудников нотариальных контор Ставро-
полья обсудили актуальные вопросы применения законодательства 
Российской Федерации в нотариальной практике на семинаре, про-
веденном нотариальной палатой Ставропольского края в конфе-
ренц-зале гостиничного комплекса «ЕвроОтель» краевого центра.

уЧеБа

– Важность обеспечения со стороны нотариальной 
палаты помощи нотариусам в ознакомлении с измене-
ниями в законодательной базе не поддается сомнению, 
– прокомментировал президент нотариальной палаты 
края, заслуженный юрист РФ Николай Кашурин. – Наша 
палата всегда и все делает для того, чтобы представи-
тели нотариального сообщества края чувствовали себя 
уверенно в работе с нормами закона, были хорошо ори-
ентированы в законодательных новеллах, могли их при-
менять на практике с максимальной пользой для граж-
дан. Сейчас очень стремительны процессы обновления 
законодательства РФ, и формат открытого диалога, не-
посредственного общения с лектором, который сам ве-
дет обширную нотариальную практику, мне кажется, бу-
дет не только интересен, но и принесет большую пользу 
всем участникам семинара. 

И действительно, за время общения каждый участ-
ник учебы смог задать волновавшие вопросы, дополнить 
выступление на ту или иную тему, а то и поспорить с до-
кладчиком семинара – членом комиссии Федеральной 

Текст Максима Ермоленко   Фото Елены Гончаровой

нотариальной палаты по методической работе, нотари-
усом Челябинского городского округа Челябинской об-
ласти Евгением Коровиным.

– Мы очень благодарны Евгению Викторовичу за 
то, что он проделал такой длинный путь из-за Урала на 
Ставрополье, – сказала в приветственном слове вице-
президент НПСК, нотариус города Ставрополя Наталья 
Фатина. – Его, как практикующего нотариуса, професси-
онала, который имеет очень основательную базу, знает 
вся Россия. А, прежде всего, у нас, нотариусов, с фами-
лией Коровин ассоциируется такое понятие, как век-
сель, ведь Евгений Викторович – единственный лектор, 
который доступно раскрыл нотариальному сообществу 
смысл этого понятия и то, каковы детали и особенности 
осуществления протеста векселя в нотариальной дея-
тельности.

Евгений Коровин поблагодарил за приглашение на 
Ставрополье, отметив, что НПСК – одна из самых круп-
ных, уважаемых и лучших палат России.

– Вы неоднократно заявляли о себе, – сказал он, 
обращаясь к участникам се-
минара. – Все коллеги знают 
ставропольский нотариат и 
вашего президента, Николая 
Ивановича Кашурина, и мне 
очень приятно побывать здесь 
и познакомиться с каждым 
из вас поближе. Кроме того 
мне интересен сегодняшний 
разговор еще и потому, что 
Челябинская область и Став-
ропольский край – регионы с 
разной практикой и накоплен-
ным опытом правоприменения. 
Замечательно, если в ходе об-

суждения различных вопросов мы будем приходить к 
общему знаменателю.

Так и произошло. И чего бы ни касалась дискуссия, 
у докладчика и зала наблюдалось полное взаимопони-
мание.

Начали семинар с обсуждения вопросов участия нота-
риата в корпоративных отношениях. Подробно разобрали 
действие ряда статей Закона «Об обществах с ограни-
ченной ответственностью», как то вопросов, касающихся 
осуществления удостоверения договоров купли-продажи 
доли, выхода из состава участников ООО или связанных 
с увеличением уставного капитала ООО, удостоверения 
оферты, опционного договора и многого другого. 

Вторая часть семинара была посвящена вопросам 
имущественных отношений супругов, обсуждение кото-
рых в результате перешло к вопросам, возникающим при 
удостоверении сделок в рамках исполнения обязатель-
ства по материнскому капиталу. 

Невзирая на продолжительную работу в довольно 
жаркий июньский день, участники семинара покидали 
конференц-зал в приподнятом настроении. Усталость, 
конечно, чувствовалась, но это была усталость от про-
дуктивной работы. А та благодарность, с которой пред-
ставители нотариального сообщества Ставрополья про-
щались с лектором, была подтверждением важности 
этой встречи для каждого.

– Мне очень понравились и форма нашей встречи – ди-
алоговая, живая, и то качество общения, которое теперь 
стало новыми знаниями для нас, – сказала член правле-
ния НПСК, член комиссии НПСК по методической работе, 
нотариус города Пятигорска Вера Малышева. – С огром-
ным вниманием и интересом мои коллеги воспринима-
ли ту информацию, которую приготовил нам Евгений 

Викторович Коровин, и, думаю, еще долго в професси-
ональных спорах мы будем обращаться к этому семина-
ру, приводить в пример те выводы, к которым пришли в 
ходе него. Спасибо нотариальной палате Ставрополья 
за очередную предоставленную нам  возможность об-
судить важнейшие новеллы права, поделиться опытом и 
поучиться, пополнить багаж знаний.

С коллегой по цеху полностью согласна и член Совета 
молодых нотариусов НПСК, нотариус города Пятигорска 
Наталья Пономарева:

– Таких встреч никогда не будет много, поверьте, – 
говорит она. – И очень здорово, что сегодня перед нами 
выступил не теоретик, а практикующий нотариус. Ведь 
при всей неопровержимой важности теоретической 
базы для каждого из нас еще более важным является 
применение законодательства на практике. С Евгением 
Викторовичем мы говорили на одном понятном нам всем 
языке, и сегодняшнее общение отличалось от многих 
предыдущих встреч именно этим.

О многом еще хотелось поговорить участникам се-
минара: круг вопросов, которые волнуют нотариальное 
сообщество в работе с применением законодательной 
базы, очень широк. Расставались с надеждой на буду-
щие встречи. И они, конечно, не за горами, убеждены 
нотариусы Ставрополья. 

«Формат открытого диалога, непо-
средственного общения с лектором, 
который сам ведет обширную нота-
риальную практику, не только инте-
ресен, но и принесет большую поль-
зу всем участникам семинара». 
Николай Кашурин
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Уже традиционным в этой социально-правовой 
акции стало участие представителей администраций 
городов и районов края, территориальных отделов 
Управления Росреестра Ставропольского края, Главно-
го управления Министерства юстиции РФ по СК, Управ-
ления Федеральной службы судебных приставов по СК 
и всех его структурных подразделений, а также обще-
ственных приемных, центров бесплатной юридической 
помощи Ставропольского регионального отделения 
АЮР и юридических клиник при вузах края, адвокатов 
Ставрополья. В активе акции стоит все нотариальное 
сообщество края.

Как отметили участники акции, хотя наибольшую 
популярность она имеет у социально незащищенных 
слоев населения – пенсионеров, ветеранов Великой 
Отечественной войны, многодетных и малообеспечен-
ных семей, матерей-одиночек, инвалидов, учащейся 
молодежи, но большой интерес к ней проявляли и 
представители остальных социальных групп населе-
ния края. 

– Эта акция Ассоциации юристов России является 
всероссийской, – пояснил председатель региональ-
ного отделения АЮР, президент нотариальной палаты 
СК, заслуженный юрист РФ Николай Кашурин. – Еже-
квартально бесплатную юридическую помощь можно 
получить в разных регионах страны. Ставропольский 
край и региональное отделение АЮР с первого старта 
этого проекта стараются держать на высоте планку по 
организации его проведения в нашем регионе. Об этом 
говорит и тот факт, что обычно в День бесплатной по-
мощи юристы края оказывают порядка 1500 консульта-
ций, помогая ставропольчанам найти ответы на самые 
разные правовые вопросы. В этот раз было проконсуль-
тировано 1767 граждан, и, поверьте, такая помощь бы-
вает не менее необходима людям, чем медицинская.

Кстати, особенностью этого Дня БЮП стало вклю-
чение в акцию  центра бесплатной юрпомощи на базе 
юридической клиники «Кристаллъ» юридического фа-
культета Института сервиса, туризма и дизайна (фи-
лиала) ФГАОУ ВПО «Северо-Кавказский федеральный 
университет» в г. Пятигорске. Центр не так давно по-
лучил аккредитацию СРО АЮР. Это, надо отметить, уже 
23 по счету постоянно действующий центр бесплатной 
правовой помощи в крае.

В акции приняли участие и несколько пунктов БЮП, 
открытых на базе МФЦ края. Об этом была достигнута 
договоренность на основе соглашения о взаимодей-
ствии между региональным отделением АЮР и Много-
функциональным центром СК. Люди обращались в МФЦ 
городов Ставрополя, Михайловска, а также Ипатовско-
го и Кочубеевского районов.

А вот как прошла акция у представителей нотари-
ального сообщества края..

Так у нас принято

Сегодня День бесплатной юридической помощи. 
Как будто обычный режим работы, но нет, более ответ-
ственный! 

Утро выдалось очень жарким, термометр показыва-
ет в тени 44 градуса по Цельсию. По дороге на работу 
гадаю, что же будет в течение дня? Отважится ли кто-
нибудь прийти на консультацию в такой зной? Мое со-
мнение рассеялось, когда открыла дверь нотариальной 
конторы: у входа в кабинет увидела посетителей. Кто 

обсуждал погоду, кто – уборку урожая, которая уже 
началась на полях района: гадали, сколько с гектара 
возьмут зерна.

Ну что, начнем? В кабинет прошла женщина в 
какой-то необыкновенной шляпе от солнца. Говорила 
не так, как у нас, на Ставрополье. Оказывается, Лидия 
Спиридоновна с семьей приехала из Оренбургской об-
ласти. Я была удивлена, что наш Туркменский район 
привлек внимание, и люди приехали так издалека. 

– Интернет помог, – объяснила мне посетительни-
ца. – Приехали на постоянное место жительство, дом 
покупаем за средства материнского капитала. Есть не-

сколько вопросов, хотела уточнить…
Получив консультацию, женщина уди-

вилась, что не надо платить: несколько 
раз переспросила об оплате. 

– Это, что так на Кавказе у вас приня-
то? – недоумевала она. 

– Нет, это принято у нашего юридиче-
ского сообщества – бесплатно оказывать 
юридическую помощь, – с гордостью я от-
ветила, отмечая, как приятно удивлена 
пришедшая.

Были и другие граждане – с разными 
житейскими вопросами. Одна дама осо-
бенно запомнилась. Ее интересовало со-
гласие на покупку супругом земельной 
доли. Ранее супруг скупал земли сельхоз-

назначения без ее согласия, об этом она и не догады-
валась. Однако теперь, в связи с изменением законода-
тельства, согласие требуется не только на продажу, но 
и на покупку. Благодаря этому, тайна мужа, никогда не 
баловавшего супругу особой финансовой поддержкой, 
открылась: оказалось, у него не просто поля – масштаб-
ные территории сельхозназначения в собственности! А 
женщина и не подозревала бы об этом, если бы не но-
тариальные договоры купли-продажи!

Этой женщине повезло, думала я, глядя, как, уве-
ренно она покидала кабинет. Но что будет во многих 
других схожих ситуациях, ведь на днях Госдума при-
няла поправки об отмене нотариальных удостоверений 
договоров купли-продажи земельных долей. А зря. 

Людмила Кравцова,
нотариус Туркменского района, 

член Ассоциации юристов России
 

Общее образование юриста
должно идти впереди специального

С самого утра набегали тучи, то скрывающие, то 
открывающие солнечные лучи. Нотариус города Не-
винномысска, член Ассоциации юристов России Алла 
Солодянкина была настроена особо. Сегодня День 
бесплатной юридической помощи, а значит, люди мо-
гут обращаться с вопросами из самых разных правовых 
сфер. 

Все-таки небольшой дождик прорвал облака, за-
стучал по подоконнику. В нотариальную контору зашла 
заплаканная мама с отпрыском, выпускником школы. 
Безмятежные глаза юноши дали понять, что в консуль-
тации нуждается не он, а его мама. Вопрос был не про-
сто насущным, даже остросезонным, – про апелляцию 
по ЕГЭ. Дело в том, что во время прохождения пред-
экзаменационного осмотра выпускник выронил из кар-
мана листок с записями. Экзаменаторы приняли это за 
шпаргалку и лишили парня допуска к экзамену по дис-
циплине «Математика (профильный уровень)». Ученик 
не смог доказать, что выпавший из кармана листок не 
является шпаргалкой.

Специфика, конечно, не нотариальная, но не надо 
забывать слова великого адвоката А.Ф. Кони: «У юриста 
общее образование должно идти впереди специально-
го!» К сожалению, утешить заплаканную маму не уда-
лось, так как апелляцию можно подавать только в двух 
случаях: о не согласии с выставленными баллами и при 
нарушении установленного порядка проведения ЕГЭ. 
Горе-ученик и его мама ушли с надеждой о возможной 
пересдаче ЕГЭ на следующий год.

Через некоторое время в кабинет вошла доволь-
но колоритная женщина. Это была управляющая до-

мом, расположенным рядом с нотариальной 
конторой. 

– Вчера подростки во дворе дома всю ночь 
кричали и распевали песни, – жаловалась она. 
– Пусть развлекаются на своей отдельной жил-
площади.

Алла Емельяновна успокоила разгневанную 
женщину, объяснив, что согласно существу-
ющему закону, шуметь на улице и включать 
громко музыку можно действительно только 
до 23:00 часов вечера. Но вчера все-таки был 
выпускной в школах, а он случается у человека только 
один раз в жизни... 

Татьяна Жидкова,
помощник нотариуса города Невинномысска,

член Ассоциации юристов России

О Дне БЮП люди знали заранее

Вот и прошел очередной день бесплатной юри-
дической помощи населению. Многие кисловодчане 
заранее знали, когда и куда можно обращаться для 
консультаций. В нашей нотариальной конторе на ин-
формационном стенде заранее вывешивалась ин-
формация о времени их проведения. Кроме того, для 
привлечения большего количества граждан, заинте-
ресованных в получении бесплатной и квалифициро-
ванной юридической помощи, в местной газете «На 
Водах» была опубликована информационная статья 
помощника нотариуса Ларисы Беликовой о том, что 
нотариусы принимают активное участие в этом меро-
приятии.

 В течение дня в нашу нотариальную контору за 
консультациями обратились 14 человек лично и 8 по 
телефону. Чаще консультировались по наследствен-
ному праву (как правильно составить завещание или 
оформить наследство), а также спрашивали, как поде-
лить имущество после развода, оформить документы 
на продажу квартиры. 

Кроме этого, горожане интересовались вопросами 
из области жилищного права, социального обеспече-
ния, в том числе начисления различного рода выплат. 
Ведь многие обратившиеся за консультацией относят-
ся к социально незащищенным группам населения: 
пенсионеры, инвалиды, многодетные семьи. 

Член Ассоциации юристов России, нотариус Флура 
Беликова подчеркнула: 

– Практика показывает, что оказание бесплатной 
юридической помощи нотариусами эффективно. Ведь 
нотариусы – специалисты широкого профиля, разби-
рающиеся в различных направлениях юриспруденции. 
Они могут не только грамотно проконсультировать, но 
и при необходимости совершить нужные нотариаль-
ные действия. 

Лариса Беликова,
помощник нотариуса города Кисловодска,

член Ассоциации юристов России 

Помощь оказали всем

Традиционным стало участие нашей нотариальной 
конторы  во Всероссийской акции «Единый день ока-
зания бесплатной юридической помощи».

Вот и в этот раз жители города Буденновска и Бу-
денновского района смогли бесплатно проконсульти-
роваться по различным волновавшим их вопросам. В 
такие дни, кстати, мы работаем без перерыва на обед, 
ведь именно в это время удобно обращаться тем, кто 
сам работает. 

В этот раз консультации нотариуса и сотрудников 
нотариата получили 17 человек. 

Массу вопросов у сельских жителей вызывают из-
менения в законодательные акты по обороту земель 
сельскохозяйственного назначения.  Вот и житель села 
Покойного Алексей Александрович интересовался: 
как оформить продажу земельного участка сельскохо-
зяйственного назначения?

– Меня совершенно безвозмездно и очень понят-
но, подробно проконсультировали, – отметил он. – А 

еще нотариус помогла мне составить 
извещение в Правительство Ставро-
польского края с предложением о 
покупке земельного участка и под-
сказала, какие нужно собрать до-
кументы.

В связи с тем, что с 1 января 2016 
года сделки по отчуждению недви-
жимости, принадлежащей несовер-
шеннолетним гражданам, подлежат 
обязательному нотариальному удо-
стоверению, было несколько вопро-
сов и из этой сферы.

– Я обратилась к нотариусу с во-
просом, как продать квартиру, ко-
торая принадлежит мне и моей не-
совершеннолетней дочери, так как 
мы хотим улучшить свои жилищные 
условия и купить дом, – сказала жи-
тельница города Буденновска Елена 
Владимировна. – Нотариус быстро 
оценила ситуацию, рассказала, ка-
кие ей нужны документы для оформ-
ления сделки и направила меня в 
органы опеки и попечительства для 
получения разрешения на прода-
жу квартиры, подсказав, что и они 
участники Дня оказания бесплатной 
юридической помощи. Хочу сказать 
большое спасибо всем, кто органи-
зовал эту акцию! 

Наталья Кайванова,
нотариус Буденновского района,
член Ассоциации юристов России

Эта помощь бывает не менее 
важна, чем медицинская

Текст подготовлен Анастасией Федоровой
Фото авторов

Более 400 юристов, среди которых – 108 нотариусов края и сотрудники нотариальных кон-
тор, объединила прошедшая во всех городах и районах Ставрополья очередная акция Ассо-
циации юристов России «День бесплатной юридической помощи». Для оказания бесплат-
ной помощи жителям края организатором акции в регионе –  Ставропольским отделением 
Ассоциации юристов России было открыто 279 консультативных пунктов по всему краю!  
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Во вступительном слове министр отметил важную роль таких 
правозащитных институтов, как нотариат и адвокатура, в укрепле-
нии законности, обеспечении и гарантиях защиты прав и исполне-
ния обязанностей субъектов гражданского оборота. Как подчеркнул 
Александр Владимирович, нотариат Российской Федерации активно 
продолжает свое развитие, которое в последние годы приводит к 
значительному расширению его роли и полномочий в сфере граж-
данского оборота. Как сказал министр, законодатель планомерно 
вводит новые виды нотариальных действий и включает нотариуса, 
в первую очередь, в корпоративные отношения и в оборот недвижи-
мости. Государство и общество сегодня доверяют нотариусу, видят в 
нем заслон от рейдерства, от нарушения прав несовершеннолетних 
и других уязвимых категорий граждан. Стабильность гражданского 
оборота и прав его участников являются основой экономического 
развития и благосостояния страны. В этом большое место по досто-
инству отводится нотариальной деятельности, что, в свою очередь, 
возлагает на нотариат очень серьезные обязанности.

Вице-президент нотариальной палаты Ставропольского края вы-
ступила в ходе совещания, заверив в своем сообщении, что нотариат 
Ставрополья осознает современную роль в общественных процессах. 

– Наше сообщество видит перед собой две главнейших зада-
чи, выполнение которых позволит нотариату успешно справлять-
ся с возросшими функциями, – сказала Наталья Фатина. – Это, во-
первых – активная учеба, повышение квалификации как нотариусов, 
так и сотрудников нотариальных контор. Для этого есть все условия: 
на территории страны действует ряд центров повышения квалифи-
кации нотариусов, из них два – в Ставропольском крае. Кроме того, 
Ставропольской нотариальной палатой на базе Северо-Кавказского 
федерального университета организованы курсы повышения квали-
фикации для помощников нотариусов и сотрудников нотариальных 
контор. У нотариусов есть возможность посещать семинары, проводи-
мые в большом количестве в крае и в различных городах России, при-
глашать лекторов самого высокого уровня для проведения семинаров 
на нашей территории, участвовать в онлайн-семинарах, обмениваться 
опытом с коллегами других регионов на заседаниях координацион-
но-методических советов, повышать навыки в компьютерном классе 
НПСК. Эффективно помогают в освоении и внедрении информацион-
ных технологий также совместные занятия и рабочие встречи с пар-
тнерами по электронному взаимодействию. 

С задачей повышения квалификации специалистов связана и не-
обходимость подготовки правового просвещения населения. В этом 
направлении нотариатом Ставрополья ведется весьма активная ра-
бота как в средствах массовой информации, так и в школьных и сту-
денческих аудиториях, коллективах. 

Качественное выполнение поставленных задач обеспечивает 
повышение ответственности нотариуса, как дисциплинарной, так и 
материальной. Действующий с нынешнего года новый Кодекс про-
фессиональной этики нотариусов в РФ детально регулирует вопро-
сы профессиональной и личной этики, дисциплинарных проступков 
и ответственности за них. Что касается материальной ответствен-
ности, законодательство предусматривает полное возмещение 
причиненного неправильными действиями нотариуса ущерба, что 
обеспечивается индивидуальным и коллективным страхованием от-
ветственности. Более того, гарантией возмещения является специ-
альный компенсационный фонд, образованный при Федеральной 
нотариальной палате по инициативе нотариального сообщества 
России.

В своем докладе Наталья Фатина отметила и существующие в 
нотариальной практике проблемы объективного и субъективного 
характера, а также пути их решения. 

Подводя итоги совещания, министр обратил на это внимание, 
отметив, что перечисленные проблемы схожи для большинства 
регионов страны и действительно требуют решения. Кроме того, 
Александр Коновалов указал на особую важность разъяснительной 
работы с населением о роли и возможностях нотариального закре-
пления прав, преимуществах нотариальной формы сделок. 

Текст Геннадия Сенцова

На нотариат
возлагаются

очень
серьезные

обязанности
По поручению президента нотариальной 
палаты Ставропольского края Николая 
Кашурина вице-президент НПСК Наталья 
Фатина приняла участие в рабочем сове-
щании министра юстиции РФ Алексан-
дра Коновалова с руководителями тер-
риториальных органов Минюста России 
в СКФО, представителями адвокатского 
и нотариального сообщества, государ-
ственных юридических бюро по вопросам 
развития адвокатуры и нотариата. Сове-
щание состоялось в городе Пятигорске.

Текст Натальи Фатиной, вице-президента нотариальной палаты Ставропольского края, члена Школы журналистики НПСК
Фото автора

Поехали учиться на Байкал?!
Именно на Байкале, в Иркут-
ской области, проходят за-
нятия курсов по повышению 
квалификации нотариусов, ор-
ганизованные Московским го-
сударственным юридическим 
университетом имени О.Е. Ку-
тафина (МГЮА). Место про-
ведения курсов – известный 
туристам поселок Листвянка, 
находящийся у истока Ангары.

ПроГреСС

География участников самая обширная. Не говоря 
о Ставрополье, здесь нотариусы из Москвы и Кемеро-
ва, из Калмыкии и Чувашии, из Адыгеи и Челябинска, 
Воронежа и Томска и многих других красивейших 
городов и регионов. Гордясь природой, культурой 

и историей своих родных мест, участники курсов, как один, признаются 
в том, что мечтали побывать на Байкале. Организаторы понимают наше 
стремление увидеть этот край, заполняют выходные дни экскурсиями.

Нам с ветераном нотариата нотариальной палаты Ставропольского 
края, помощником нотариуса города Пятигорска Ольгой Лысенко в ны-
нешнем году можно было бы и не ехать на курсы. Я отучилась совсем не-
давно, а Ольгу Ивановну закон и вовсе не обязывает это делать. Но на 
Байкал не поехать нельзя!

Открытия – на каждом шагу

Преодолев за два перелета более 5000 километров, прибываем в Ир-
кутск ранним утром. Прозрачный, как облако, месяц тает в светлеющем 
небе, дорога из аэропорта гимнастической лентой то поднимается вверх, 
то стремится вниз. Между покрытых росной зеленью скал стелется легкая 
дымка: Ангара рядом. Воздух легок и ласков. 

– Посмотрите, здесь все цветет разом, как будто стремится успеть за 
короткое лето, – говорит моя спутница. И правда: тут венгерская сирень, 
одуванчики, ромашки, лилии, чабрец, 
иван-чай, маки, какие-то необычные 
розы, степные и лесные травы и цветы, 
затерявшиеся среди роскошных берез 
и лиственниц. Невозможно надышаться 
ароматами. Усталость как рукой снимает!

Как-то незаметно для себя обустраи-
ваемся, прибыв на место. И вот уже встре-
чи с друзьями и знакомыми, объятия и 
рукопожатия, новые лица и знакомства, 
разговоры. Так начинаются курсы. 

Они всегда так начинаются, но каждый 
раз все происходит по-особенному. Та 
земля, на которой мы встречаемся, всякий 
раз как будто участвует во всем происхо-
дящем, как хозяйка, встречающая гостей.

Молодой человек с говорящей фа-
милией Улыбин, руководитель выездных 
программ повышения квалификации но-
тариусов университета, открывает учеб-
ный поток. Виктор Андреевич предлагает 
нам познакомиться, и коллеги, по очере-
ди представляясь, охотно рассказывают 
о своих палатах и о своей малой родине. 
Как же огромна и богата Россия приро-
дой, культурой, людьми! И Байкал – тому иллюстрация. Не одним озером 
богат край. Тайга, спокойные реки и бурные горные потоки, и водопады. 
Таинственные места духовной силы, дацаны и ступы просветления. И на 
контрасте – шумные торговые рыбные ряды и рынки с целебными травами, 
мумие и лечебной серой.

Здесь живут и рыбаки, и животноводы. Здесь есть крупные промыш-
ленные предприятия и фермерские хозяйства, астрофизическая обсерва-
тория и НИИ. Ученые изучают фауну и геологию озера и тайги. Шаманы 
и ламы служат своему культу. Историки и биологи изучают и сохраняют 
культурные и природные богатства края. А животный мир каков: очаро-

вательные нерпы, знаменитый омуль, любопытные бурундуки!.. Обилие 
ягод и грибов за полным отсутствием фруктов. Нам, гостям Байкальского 
края, все интересно и всего не осмотреть. Время есть время, его не оста-
новишь…

Так вырабатывается
единая нотариальная практика

Программа курсов, очевидно, составлена на основе пожеланий слуша-
телей. Темы самые разнообразные и животрепещущие: здесь и проблемы 
наследования и удостоверения сделок, и вопросы государственной реги-
страции прав, и доверительное управление имуществом, корпоративные 
отношения. В числе лекторов – известные в нотариальном сообществе 
преподаватели Российской правовой академии и практикующие нотари-
усы. Занятия проходят в хорошо технически оснащенном помещении, но 
учеба (как Ангара из Байкала!) естественным образом «вытекает» из зала: 
обмен мнениями продолжается и во время перерывов между лекциями, 
за обеденным столом и на экскурсии, то и дело возникают разговоры на 
профессиональные темы. 

По обыкновению, наследство вызывает самые бурные и непримиримые 
споры. Вопросы корпоративных отношений откладываются для осмысле-
ния. Проблемы государственной регистрации прав на недвижимое имуще-
ство обсуждаются с жаром, но недолго: они везде одинаковы, но их здесь 
не решить. Тонкости информационных технологий законспектированы. Мы 
понимаем, что увезем с курсов не только знания и собственные убеждения 
по тем или иным нормам, но и сомнения и неясности. Учеба есть учеба. У 
нотариусов она никогда не прекращается.

– На курсах повышения квалификации мы получаем представление о 
новеллах в законодательстве, о проблемах нотариальной практики, с ко-
торыми сталкиваются нотариусы других регионов, – комментирует  нота-
риус города Кемерова Татьяна Крайнова. 

– Например, сегодня мы убедились, что органы Росреестра в разных 
регионах предъявляют различные требования к документам, подаваемым 
на госрегистрацию прав на недвижимое имущество, – подхватывает ее 

коллега и землячка Виолетта Сопова. 
– Хотя график очень плотный и тематиче-

ски насыщенный, мы и после занятий проводим 
импровизированные круглые столы, – продол-
жает Татьяна Карловна. – А вообще, нынешнее 
время активно меняющегося законодательства 
требует посещать такие курсы гораздо чаще, 
чем того требует закон. И очень хорошо, что 
сеть курсов широка и вариантов много. Это по-
зволяет выбрать курсы поближе к месту жи-
тельства или, наоборот, посетить самые отда-
ленные уголки России.

– Именно во время такой учебы замечаешь, 
что на твоих глазах формируется профессио-
нальная сплоченность и вырабатывается еди-
ная нотариальная практика, – завершает нота-
риус из Нижнего Новгорода Марина Беляева.

– Наш университет впервые проводит учебу 
нотариусов на берегу Байкала, – говорит Вик-
тор Улыбин. – В курсах приняли участие пред-
ставители 31 региона России от Калининграда 
до Камчатки. Лекторский состав представлен 
ведущими преподавателями и практиками, в 
том числе, доктором юридических наук Мари-
ной Илюшиной, кандидатом юридических наук 

Светланой Чашковой, членом комиссии Федеральной нотариальной пала-
ты по использованию информационных технологий Николаем Репиным и 
другими. На занятиях рассматриваются актуальные темы и последние из-
менения законодательства о нотариате. Несмотря на интенсивную учеб-
ную программу, были организованы экскурсии на озеро Ольхон, в город 
Иркутск, поселок Аршан… Администрация гостиничного комплекса «При-
байкальская» обеспечила комфортные условия проживания, порадовала 
разнообразной кухней с местными блюдами.

Что ж, начало положено, а на карте России стало на одну «учебную» 
точку нотариата больше!  

В оСНоВе
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не всегда в рамках закона. Как по-

ведет себя студент (ой, нотариус!) – 

это и было интересно.

Ситуации ,  надо  отметить ,

разыгрывались самые неодно-

значные. То два закадычных друга, 

изрядно выпив и погуляв, хотели 

удостоверить состоявшуюся вроде 

бы сделку. То сотрудник полиции 

пытается напористо вызнать у но-

тариуса, удостоверял ли он завещание пропавшего граж-

данина, то бабуля, готовая все отдать своим близким, 

пришла составить генеральное завещание, а подписать 

документ не может. В общем, вопрос на вопросе: как по-

ведет себя в таких ситуациях нотариус – пришлось решать 

студентам. Справились ли они? Вот как описывает то, в 

чем принимала самое непосредственное участие, нотари-

ус Виктория Бурлуцкая:

– Деловая игра со студентами юридического факультета 

должна была состояться в том же вузе, в котором 

10 лет назад училась я. Поднимаясь по лестнице в 

аудиторию, ощущаю давно забытый трепет, почти 

как перед экзаменом. В аудитории студенты и пре-

подаватели – как давно не виделись! Смотрю на 

студентов-«нотариусов»: ой, как волнуются!.. Ну 

ничего, пусть ощутят всю прелесть работы. Посе-

тители нотконторы – мы, настоящие нотариусы: 

конечно, как на подбор, вредные и требователь-

ные. Надо сказать, что готовилась к деловой игре 

с особой тщательностью. Я разыгрывала роль знойной 

дамы. Подготовила документы: свидетельство о смер-

выпускную научно-исследовательскую работу, был пол-

ностью погружен в учебу, и пожелали найти себя в про-

фессии, трудиться с честью, на совесть и на службе закону 

помогать России крепнуть и процветать. 

В этот день выпускникам института были вручены 

дипломы из рук почетных гостей – председателя Совета 

молодых юристов СРО АЮР, заместителя председателя 

Общероссийского общественного движения «Корпус «За 

чистые выборы», советника президента нотариальной па-

латы СК по правовым вопросам Антона Бекетова, а также 

председателя Молодежного правительства СК и реги-

онального отделения Молодежного союза юристов Рус-

лана Колесникова и выпускников вуза предыдущих лет.

Антон Бекетов поздравил молодых коллег, родите-

лей выпускников и  руководство вуза от лица предсе-

дателя Ставропольского отделения Ассоциации юристов 

России, заслуженного юриста РФ Николая Кашурина. Он 

особо подчеркнул, что это первый выпуск юрфака, в ко-

тором довольно широко представлены члены Совета мо-

лодых юристов Ставрополья:

– Эти студенты все годы обучения находились в акти-

ве работы Совета по многим направлениям – от оказания 

бесплатной юридической помощи и участия в правовом 

просветительском проекте «Школа права» до наблюде-

ния за законностью и объективностью выборов, – под-

черкнул Антон Бекетов. И добавил, что профессия юри-

ста многогранна: сегодняшние выпускники вскоре станут 

представителями различных юридических сообществ – 

начнут работать в суде, прокуратуре, правоохранитель-

ных органах, адвокатуре или нотариате. И каков бы ни 

был их выбор, эти ребята выбирают изначально благород-

ную профессию, цель которой – служение праву на благо 

общества, в интересах законности.

С пожеланиями удачи и достижения профессиональных 

вершин в начинающемся трудовом пути лидер молодых 

юристов края также вручил дипломы вы-

пускникам.

Торжество завершила общая фото-

графия на память и сотни различных 

вариантов селфи выпускников – с роди-

телями, преподавателями, друг с дру-

гом. Было видно: прощаться ребятам не 

хотелось. 

– Я не сомневаюсь, что этот день 

запомнится навсегда, – прокомменти-

ровал выпускник вуза, член Совета мо-

лодых юристов Ставрополья, наблюда-

тель Корпуса «За чистые выборы», член 

Молодежной общественной палаты СК 

Текст Таисии Костровой   Фото Кристины Чопозовой и Дианы Силимяновой

Радость и ожидание их родителей, переживающих 

особый момент в жизни выросших детей – вчера еще 

студентов, сегодня же – выпускников юридического фа-

культета Института сервиса, туризма и дизайна (филиала) 

Северо-Кавказского федерального университета в горо-

де Пятигорске. Вуза, который является крепкой базовой 

площадкой местного отделения Ставропольского регио-

нального отделения Ассоциации юристов России. Особый 

день, торжественный!.. Церемонией вручения дипломов в 

актовом зале института завершился в этом году курс об-

учения 153 бакалавров и специалистов вуза по специаль-

ности «Юриспруденция». Полторы сотни умных, активных, 

молодых и энергичных вскоре начнут трудиться на ниве 

благородного служения закону и праву.

Открыли церемонию директор вуза, профессор, док-

тор исторических наук Татьяна Шебзухова, советник рек-

тора СКФУ, профессор, доктор географических наук Вита-

лий Белозеров и декан юрфака, председатель местного 

отделения АЮР в г. Пятигорске, кандидат юридических 

наук, доцент Владимир Фурсов. Они поздравили тех, кто 

еще вчера сдавал государственные экзамены, защищал 

В добрый путь,
молодые юристы!

Черные мантии и шапочки-конфедератки. Светящиеся счастьем гла-
за юношей и девушек: заметно, как непросто им сейчас сдерживать 
переполняющие добрые эмоции.

Евгений Капсамун. – Годы учебы очень многое дали мне: 

прежде всего, почву для развития – знания, во-вторых, 

уверенность в том, что я на правильном пути, что мне 

нравится юриспруденция и я буду юристом. А участие в 

той деятельности, которую ведут Совет молодых юристов 

края и Корпус «За чистые выборы», дало мне опыт работы 

с гражданами в области консультирования по правовым 

вопросам, в сфере наблюдения за чистотой и законностью 

выборного процесса. Так что я чувствую, что, покидая 

стены института, крепко стою на ногах и готов приложить 

все силы для того, чтобы и дальше не подвести моих учи-

телей и наставников.

Что ж, время покажет, в добрый путь, молодые юри-

сты! 

траДиция

Текст Елены Гончаровой   Фото автора«такая «неделя» целого года стоит!..»
Эту фразу, напрямую относимую к проводимой в стенах нотариальной палаты Ставро-
польского края и Юридического института Северо-Кавказского федерального университе-
та «Неделе нотариата», произнесла проходящая мимо студентка. 

СмеНа

Совета молодых нотариусов НПСК, нотариус Иван Кашу-

рин, член СМН НПСК, нотариус Елена Кацай, нотариус На-

талия Мухортова и главный специалист правового отдела 

нотариальной палаты Ставрополья Валерия Кашурина.

Определяя место нотариуса в современном обществе, 

Марина Мельникова привела слова почетного президен-

та Международного союза нотариата Андре Швахтгена 

о том, что «задача нотариуса, исходя из принципов спра-

ведливости, заключается в защите слабого перед лицом 

сильного, незнающего – от того, кто знает. Нотариус сто-

ит на страже достоинства человека и использует все воз-

можности, чтобы обеспечить ему доступ к свободе приня-

тия решения в условиях полной защищенности». Вызвало 

поддержку аудитории и мнение Наталии Мухортовой, ска-

завшей, что нотариус несет мир в право, поскольку совер-

шает нотариальное действие, когда спора между сторона-

ми гражданского оборота уже нет.

В ходе дискуссии за круглым столом были обсуждены 

темы: «Правозащитная функция современного нотариа-

та», «Депозит нотариуса», «Раздел совместной собствен-

ности супругов» и другие.

Но самой яркой и запоминающейся скрытым в ней эле-

ментом неожиданности и интриги в «Неделе нотариата» 

стала уже упомянутая выше деловая игра «Я – нотариус». 

Ее суть состояла в том, что перед аудиторией разворачи-

валось настоящее шоу, когда в ситуативную игру были во-

влечены и студенты, и нотариусы. Однако студенты играли 

роли нотариусов, а нотариусы – посетителей нотариальных 

контор, у каждого из которых были свои проблемы и требо-

вания к нотариусу – решить их сейчас же, причем далеко 

Восторженные глаза девушки дополняли впечатле-

ние от услышанного, а идущие рядом с ней сокурсницы 

оживленно обсуждали детали увиденного и услышанного. 

Будущие профессионалы юриспруденции побывали на за-

вершающем мероприятии «Недели нотариата» – деловой 

игре «Я – нотариус».

Ну да все по порядку. 

– Ежегодной и традиционной стала на Ставрополье 

проводимая нотариальной палатой края, Ставропольским 

региональным отделением Ассоциации юристов России и 

кафедрой гражданского права и процесса ЮИ СКФУ «Не-

деля нотариата», – прокомментировал президент НПСК, 

председатель СРО АЮР, заслуженный юрист РФ Николай 

Кашурин. – По обыкновению, она является приуроченной к  

Дню нотариата в России, который с этого года отмечается 

26 апреля. Немаловажно и то, что в этом году «Неделя…» 

посвящена 150-летию российского нотариата.

С особой тщательностью были подготовлены и проведе-

ны все мероприятия, вошедшие в пять учебных дней. Сту-

денты 2 и 3 курсов юрфака приняли в них самое активное 

участие. А сколько преподавателей университета и нота-

риусов края внесли лепту в то, чтобы «Неделя нотариата» 

стала настоящим, запоминающимся и значимым событием!

Чего только не было в ходе этой недели: и мастер-

классы с уважаемыми нотариусами Ставрополья – Ната-

льей Фатиной и Еленой Глазуновой, и экскурсии в музей 

истории нотариата, расположенный в нотариальной па-

лате края, и встречи с нотариусами Иваном Кашуриным и 

Еленой Кацай, во время которых были обсуждены насущ-

ные вопросы развития современного нотариата России и 

каждый студент мог задать волнующие вопросы, узнать 

тонкости и детали профессии нотариуса.

Огромный интерес участников вызвал круглый стол на 

тему «Нотариат: вчера, сегодня, завтра». Общая, казалось 

бы, тематика его, однако, позволила очень конкретно и 

пристрастно разобраться не только в вопросах истории 

нотариата Ставропольского края, но и поднять наиболее 

актуальные и проблемные вопросы, касающиеся измене-

ний в законодательстве РФ, деятельности нотариата Рос-

сии в целом. Участие в обсуждении приняли преподавате-

ли кафедры гражданского права и процесса ЮИ СКФУ под 

руководством заведующей кафедрой гражданского пра-

ва и процесса ЮИ СКФУ, доцента, кандидата юридических 

наук Марины Мельниковой и заместитель председателя 

ти без указания дня смерти, паспорт, адресную справку 

и решение суда об установлении фактических брачных 

отношений. В общем, настрой основательный. В моей 

ситуации нотариус – милая девушка с ясными голубыми 

глазами. Ну, поехали! Захожу в кабинет и начинаю рас-

сказывать длинную историю знакомства и совместной 

жизни с гражданским мужем, отошедшим в мир иной 

почти полгода назад. Прошу совсем немного: быстренько 

оформить наследство на особнячок в центре Краснодара, 

дабы я продала его и установила благоверному памятник. 

И, боже упаси, какие деньги? Я не алчная совсем!.. Чув-

ствую, прямо вжилась в роль, аж слезы к глазам подкати-

ли. «Нотариус» не перебивает, сопереживает, подбадри-

вает, но наследство не выдает. Я и угрожала, и просила, 

ничего у меня не вышло. «Нотариус» весьма тактично от-

казала в выдаче свидетельства. Как и должно быть! Надо 

сказать, не только в моей ситуации, но и во всех осталь-

ных студенты-«нотариусы» справились с поставленными 

задачами достойно. Молодцы, ребята! Вы настоящие бу-

дущие профессионалы! 

– Я впервые участвовал в «Не-

деле нотариата», – улыбается по 

окончании деловой игры один из 

«нотариусов» – студент-третье-

курсник Сергей Громов. – Чув-

ствую восторг! Очень понравилось 

все, и не только сегодняшняя 

игра, но и вся неделя, ведь уда-

лось узнать и увидеть много но-

вого. После этого всерьез заду-

мался, что определяя будущую 

направленность профессии, в пер-

вую очередь буду ориентировать-

ся на работу в нотариате, ведь у нас в крае очень дружное 

и профессиональное нотариальное сообщество! 
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азъ еСмь

жизни» 2016 года самое активное участие приняли 
более 80 человек.

…В холле Ставропольской краевой станции пере-
ливания крови яблоку негде упасть. Участники акции 
заполняют анкеты доноров, проходят прием у специ-
алистов центра, которые выносят вердикт: годен или 
нет человек сдавать кровь и ее компоненты и в каком 
объеме.

Среди потенциальных доноров много тех, кто стал 
постоянным участником проводимой нотариатом края 
акции.

– С первого года проведения проекта «Спасая жиз-
ни», я – в нем, – рассказывает секретарь нотариальной 
конторы города Ставрополя Татьяна Пахомова. – За 
это время сдавала кровь неоднократно, это уже вось-
мой раз. У меня редкая группа крови, поэтому доволь-
но часто вызывают, бывает, что и срочно, и я никогда 
не отказываюсь, всегда рада помочь. Понимаю, если не 

будет доноров, сколько людей, 
жизни которых зависят от пере-
ливания крови, погибнут. «Спа-
сая жизни», на мой взгляд, более 
чем точное название акции. Так 
и есть, ведь наша помощь, несо-
мненно, очень нужна людям.

Не впервые в Службе крови и 
Александра Шубная, секретарь-
референт нотариальной конто-
ры краевого центра. Сдает кровь 
регулярно. А в предыдущий раз 
приезжала сюда по вызову бук-
вально месяца три назад: кровь 
срочно требовалась ребенку. 
Александра подчеркивает, что 
каждый раз, участвуя в акции, ис-

пытывает гордость за общее дело:
– Это придает такие силы, веру в то, что ты можешь 

изменить чью-то жизнь к лучшему, дать надежду на 
выздоровление, шанс жить и быть счастливым. Для 
меня решение стать донором было более чем осоз-
нанным. Скажу больше: я на протяжении нескольких 
лет ловила себя на мысли о донорстве. Однако как 

Акцию, приуроченную к Национальному дню доно-
ра, в год 150-летия нотариата России и 71-й годовщи-
ны Победы в Великой Отечественной войне в крае ор-
ганизовали нотариальная палата Ставрополья и Совет 
молодых нотариусов НПСК.

– Нотариат – это институт превентивного, досу-
дебного, примирительного правосудия. Первостепен-
но важными в нотариальной деятельности являются 
верность букве закона и высокий профессионализм, 
– сказал президент НПСК, заслуженный юрист РФ Ни-
колай Кашурин. – Но не менее важны для представи-
телей нотариального сообщества проявление чуткости 
и внимания к людям. Помощь людям для нотариусов 
Ставрополья на протяжении без малого 23 лет суще-
ствования небюджетного нотариата края заключается 
не только в оказании помощи юридической. Благо-
творительность и милосердие всегда были ощутимой 
составляющей этой помощи. Это более чем заметно в 

акциях и проектах, подобных донорской акции «Спасая 
жизни». Мы не имеем права поступать иначе, прохо-
дить мимо чужой беды, боли, потребности. 

Руководитель нотариата края также подчеркнул, 
что у нотариусов Ставрополья сложилась традиция 
многие свои начинания и проекты делать межведом-
ственными – вовлекая в них как представителей юри-
дического сообщества края, так и мо-
лодых юристов.

И действительно, если просле-
дить историю развития донорской 
акции милосердия «Спасая жизни», 
то с первого года реализации этого 
проекта к нему присоединились чле-
ны регионального отделения Ассо-
циации юристов России и сотрудники 
Главного управления Министерства 
юстиции России по Ставропольско-
му краю, а год спустя – сотрудники 
Управления Росреестра по Ставро-
польскому краю и Службы приставов 
СК. В этом же году, например, поми-
мо членов АЮР, коллег из Минюста 
и Росреестра края активное участие 
в акции приняли волонтеры Всерос-
сийской общественной организации 
«Союз добровольцев России» и сту-
денты Северо-Кавказского феде-
рального университета. Кроме того, 
не просто традицией, а нормой ста-
ло для представителей нотариаль-
ного сообщества Ставрополья не 
только самим принимать участие в  
донорском проекте, но и приводить 
с собой родных, близких, друзей. 
Таким образом, в акции «Спасая 

Текст Елены Гончаровой
Фото автора Не имеем права поступать иначе

«В капле твоей крови – чья-то жизнь!» – эта фраза 
стала настоящим девизом, или, как сейчас приня-
то говорить, слоганом проводимой на Ставрополье 
уже четвертый год подряд краевой донорской акции 
милосердия «Спасая жизни». 

часто бывает: все мы хотим совершать добрые поступ-
ки, приносить пользу обществу, но не хватает некоего 
толчка. Очень благодарна нотариальной палате и Со-
вету молодых нотариусов Ставрополья за то, что они 
дали моему желанию возможность осуществиться, 
пригласив поучаствовать в этом донорском проекте.

Но есть и новобранцы акции, как, например, юрист-
консультант в нотариальной конторе Буденновского 
района Дмитрий Кайванов, который объясняет свое 
решение участвовать в акции тем, что у человека, и 
тем более юриста, должны быть активная гражданская 
позиция, смелость принимать ответственные решения, 
желание помогать людям.

– Надеюсь, что я когда-нибудь стану почетным до-
нором, – вполне серьезно говорит Дмитрий. – А сегод-
няшний день запомнится как первый шаг на этом пути. 

Даниил Голосов, помощник нотариуса Новоселиц-
кого района, отмечает эту акцию как социально-значи-
мое мероприятие:

– Мы делимся здоровьем с нуждающимся в этом 
населением, – отмечает он. – Приятно, что поучаство-
вал и оказал посильную помощь, обязательно продол-
жу это делать. 

Волонтеры Союза добровольцев России и в этот раз 

с присущим им неравнодушием откликнулись на при-
зыв сдать кровь.

Кристина Соболева, координатор Союза добро-
вольцев России по Северо-Кавказскому федеральному 
округу, поясняет: такие акции, как акция НПСК, не так 
и редки, но эта – самая многочисленная. 

– Работа в нашей организации построена по прин-
ципу добровольной помощи. Есть созданные нами 
группы в соцсетях, где мы заранее оповещаем о тех 
проектах, в которых можно участвовать. Никого не за-
ставляем, и в этот раз тоже не обзванивали молодежь. 
Но вы сами видите, насколько велик отклик присоеди-
ниться к донорскому движению нотариата края.

Особый тон молодежи в акции «Спасая жизни» за-
давали нотариусы, члены Совета молодых нотариусов 
края Марина Боброва, Виктория Бурлуцкая, Татьяна 
Соболева и другие. 

– Очень приятно, что наш милосердный проект 
можно смело назвать традиционным, – говорит Та-
тьяна Соболева, только что сдавшая 200 мл крови. 
– Нотариусы, их сотрудники, коллеги, студенты, дру-
зья – не гости или сторонние наблюдатели в крае-
вой Службе крови. Приятно видеть, как постоянные 
участники акции подбадривают и успокаивают тех, 

кто сюда пришел впервые и испы-
тывает некоторое волнение и страх. 
Особенно важно, что с каждым го-
дом увеличивается число желающих 
принять участие в этом донорском 
проекте. Это главное подтвержде-
ние его востребованности. Хоте-
лось бы сказать огромное спасибо 
тем, кто откликнулся, стал донором, 
приобрел замечательную привычку 
посещать Службу крови. А еще спа-
сибо всем тем, кто не может быть 
донором по состоянию здоровья или 
по своему возрасту, но несет идею 
донорства своим друзьям, сотруд-
никам, вовлекает в акцию родных и 
близких. Который год убеждаюсь в 
том, как много откликается людей, 
которые по доброй воле, по убеж-
дению и зову сердца готовы прийти 
на помощь, не рассчитывая на возна-
граждение. 

Вот и завершился еще один этап 
благотворительного донорского 
проекта «Спасая жизни». А в истории 
нотариата Ставрополья стало боль-
ше на один день – яркий и памятный, 
прошедший не зря, от души пода-
ренный людям.  

ПРИЛОЖЕНИЕ К ГАЗЕТЕ «НОТАРИАЛЬНЫЕ ВЕСТИ» СОВЕТА МОЛОДЫХ НОТАРИУСОВ СТАВРОПОЛЬЯ
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На велосипеде –
в прошлое?!

Органично вжившись в образы главных действую-
щих лиц трагедии того памятного и печального дня, 
они смогли передать весь драматизм происходяще-
го так, что у зрителей (нет – у очевидцев, свидете-
лей!) этой сцены мурашки пошли по коже. 

Мы как будто
присутствовали на дуэли

Дуэль была разыграна с максимальной досто-
верностью. Если учесть, что многие обстоятель-
ства случившегося остаются невыясненными и по 
сей день, впечатления от увиденного были самые 
яркие. В театральном действе были использованы 
реальные диалоги участников дуэли: самого Нико-
лая Мартынова и секундантов – Михаила Глебова и 
Александра Васильчикова.

Давайте же еще раз вместе окунемся в исто-
рию того времени и узнаем, какие показания давал 
Мартынов после дуэли. 

«С самого приезда своего в Пятигорск Лермон-
тов не пропускал ни одного случая, где бы мог он 
сказать мне что-нибудь неприятное. Остроты, кол-
кости, насмешки на мой счет… На вечере в одном 
частном доме, за два дня до дуэли, он вывел меня 
из терпения, привязываясь к каждому моему слову, 
на каждом шагу показывая явное желание мне до-
садить. Я решился положить этому конец».

Показания секунданта Глебова также указыва-
ли на давнишнюю вражду в отношениях двух офи-
церов. Но каждый понимает, что основной причи-
ной разыгранной трагедии является женщина, ведь 
факты указывают, что оба участника ухаживали за 
дочерью генеральши Верзилиной – Эмилией  Клин-
генберг (впоследствии Шан-Гирей). Ей-то и при-
надлежит наиболее подробное описание той роко-
вой ссоры.

«13-го июля собралось к нам несколько девиц 
и мужчин… Михаил Юрьевич дал слово не сердить 
меня больше, и мы, провальсировав, уселись мирно 
разговаривать. К нам присоединился Л.С. Пушкин, 
который также отличался злоязычием, и принялись 
они вдвоем острить свой язык… Ничего злого осо-
бенно не говорили, но смешного много; но вот уви-
дели Мартынова, разговаривающего очень любезно 
с младшей сестрой моей Надеждой, стоя у рояля, на 
котором играл князь Трубецкой. Не выдержал Лер-
монтов и начал острить на его счет, на-
зывая его в переводе с французского 
«montagnardau grand poignard» («горец 
с большим кинжалом». – Ред.). (Марты-
нов носил черкеску и замечательной 
величины кинжал.) Надо же было так 
случиться, что, когда Трубецкой уда-
рил последний аккорд, слово poignard 
раздалось по всей зале. Мартынов 
побледнел, закусил губы, глаза его 
сверкнули гневом; он подошел к нам 
и голосом весьма сдержанным сказал 
Лермонтову: «Сколько раз просил я вас 
оставить свои шутки при дамах» – и 
так быстро отвернулся и отошел прочь, 
что не дал и опомниться Лермонтову… 
Танцы продолжались, и я думала, что 
тем кончилась вся ссора».

Предсказуемая дуэль Лермонтова с 
Мартыновым по поводу ссоры произо-
шла вечером 15 июля. Разговора участ-
ников дуэли никто не слышал, и мы мо-
жем только предполагать, что именно 
привело к трагической развязке.

В официальных документах фигури-
руют имена двух секундантов – Глебо-

Продолжение. Начало на стр. 1

ва и Васильчикова, хотя на самом деле при-
сутствовали четыре секунданта: решено 
было скрыть от следствия участие в дуэли 
А.А. Столыпина (Монго) и С.В. Трубецкого. 
Последние, будучи не в чести у императо-
ра Николая I, были сосланы на Кавказ. Их 
непосредственное участие в дуэли могло 
бы привести к тяжелым последствиям. В 
официальной версии, фигурировавшей в 
судебном процессе, секундантами были 
только Глебов (секундант Мартынова) и 
Васильчиков (секундант Лермонтова). Су-
ществует неподтвержденная гипотеза, что 
Столыпин и Трубецкой не смогли своевре-
менно добраться к месту дуэли из-за силь-
ного ливня, и дуэль действительно состоя-
лась при двух свидетелях». 

В увиденном нами театральном пред-
ставлении были разыграны роли всех че-
тырех упомянутых секундантов. Леденили 
кровь и атрибуты дуэлянтов и секундантов: вот-
кнутые в землю казачьи шашки служили барьером, 
дуэльные пистолеты стреляли с оглушительным 
треском. А военные мундиры той поры добавляли 
всему реализма.  

Такого еще не было!..

Признаться, в те минуты большинство собрав-
шихся, наверное, забыли, что наше мероприятие 
носит еще и немного спортивный характер. Мы 
размышляли о том, почему тогда, в далеком 1841 
году, рядовая, казалось бы, ссора привела к тому, 
что Россия потеряла великого поэта. Почему еще 
один участник этой трагедии – Р. Дорохов пред-
ложил жесткий сценарий дуэли, согласно которо-
му не было предусмотрено даже наличие врача и 
специального экипажа. Мы можем задавать эти во-
просы, но полноты истины ответов на них, увы, не 
добьемся...

Разыгранные события позволили всем зрите-
лям окунуться в события давно ушедших дней, 
пережить глубокий драматизм дуэльной истории 
и даже попытаться разобраться в юридических 
аспектах того происшествия. 

– Не ожидала узнать так много нового о послед-
них днях жизни Михаила Юрьевича Лермонтова. 

Получила незабываемые эмоции, когда оказалась 
на неизвестном мне до этого месте дуэли поэта, 
лицезрела воссозданные в хронологии, диалогах и 
костюмах сцены поединка. А мой сын решил обя-
зательно написать обо всем в школьном сочинении 
«Как я провел лето», – прокомментировала нотари-
ус города Минеральные Воды Инна Бакай. 

И правда, поразительное выступление, не-
ожиданный поворот велосипедного слета нота-
риата края!..

Еще долго мы были по-настоящему погруже-

ны в увиденное. Возвращаясь назад к мемориалу 
М.Ю. Лермонтова, садясь на велосипеды и уносясь 
вдаль, обдуваемые прохладой этих, таящих загад-
ки, мест, мы  продолжали видеть стоящие перед 
глазами образы исторических персонажей. 

Крутя педали, и я переживала все опять и снова. 
Сменяя другу друга, передо мной проплывали бес-
печные красавицы и мужественные офицеры, честь 
для которых была основой жизни. От размышлений 
меня отвлек коллега, который мчался мимо с горы, 
обгоняя ветер. Я нажала на педали посильнее…  

Любуясь красотами прекрасного города, мы 
обогнули гору Машук, побывали около таких до-
стопримечательностей Пятигорска, как «Ворота 
любви», «Провал» и другие, и приближались к фи-
нишу. Казалась, что машина времени нас плавно 
переносила из прошлого в настоящее. Трудно пе-
редать те эмоции, которыми изобиловали выска-
зывания участников велопробега. Каждый говорил 
по-своему и о своем, но все сходились в главном: 
такого еще не было! 

А еще, в чем были солидарны все, так это в бла-
годарности в адрес организаторов этого меро-
приятия – нотариальной палаты Ставропольского 
края и Совета молодых нотариусов Ставрополья. 
От всей души все выражали признательность и 
Олегу Строканю, который стал инициатором про-

екта, а также взвалил на свои плечи основную на-
грузку по его проведению. 

Велопутешествие
с историко-культурным уклоном

А в «велосипедной» части нашей встречи особой 
признательности заслуживают члены Совета моло-
дых нотариусов НПСК Леонид Созонов и Борис Ко-
валенко, которые вызвались быть соответственно 
навигатором и замыкающим пробега.

– День удался на славу, был просто идеальным, 
– признается Леонид Созонов. – Для этого не так 
уж много и надо. Достаточно иметь в наличии ве-
лосипеды, рядом – друзей-энтузиастов, дождаться, 
пока настанет теплый выходной, и все: вот он, ре-
цепт идеального дня. Вдохновляющая инсцениров-
ка дуэли Лермонтова не отпускала мое воображе-
ние до самого конца путешествия. Я крутил педали 
и думал, что вот по этим же местам близ Машука 
ездил когда-то и Михаил Юрьевич – так же любу-
ясь красотами и живописными видами, которые нам 
дарит Пятигорск. 

Надо заметить, что эти мысли не отвлекали Ле-
онида от уверенного прокладывания маршрута 
нашего велодвижения. А умение Бориса Ковален-
ко следить за каждой мелочью позволило не рас-
терять по дороге энную часть нашего коллектива. 
Борис каждый раз терпеливо ждал отстающих и за-
мешкавшихся, желающих поговорить по телефону 
или решивших вдоволь нафотографироваться на 
лоне природы. 

– Ой, Борис еще и дважды чинил мне велоси-
пед, – подчеркнула ветеран нотариата НПСК Ольга 
Лысенко. – У меня во время пробега дважды соско-
чила цепь на велосипеде. И оба раза сразу же по-
спешил на помощь мой молодой коллега – Борис. А 
вообще на протяжении всего маршрута я ощущала, 

что я «под присмотром» молодежи. Но-
тариус Денис Пеньков неоднократно 
предлагал катить в гору два велосипе-
да: мой и свой. Вообще внимание было 
отовсюду, так что я постоянно ловила 
себя на мысли, что с такой командой 
можно и на пенсии участвовать в вело-
пробегах!

Много ярких моментов подарил 
этот день. Большинство из них запе-
чатлены на фотографиях, остальные – 
навечно в нашей памяти.

В общем, говоря обо всем, что отно-
симо к описываемым событиям очеред-
ного летнего выходного, проведенного 
с коллективом, мы сообща пришли к 
выводу: это было потрясающее истори-
ко-культурное велопутешествие! 

Не знаю, кто как, а я, вернувшись 
домой, открыла томик Лермонтова и 
перечитала стихотворение «Кинжал», 
а потом и другие его стихи кавказско-
го периода, переживая заново эмоции 
от встречи с прошлым и осознавая, что 
трагическая случайность стала причи-
ной гибели великого поэта.  

В актиВе
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ветеранов, которые не смогли присутствовать 
на встрече, представители молодого поко-
ления нотариусов Ставрополья посетили на 
дому. Каждому были вручены букеты, подар-
ки, адресованы добрые пожелания.

– Заботу о проведении таких встреч, как 
эта, и поддержании хорошей и важной для 
всех нас традиции взяли на себя президент 
и правление НПСК, – отметил Олег Строкань. 
– И Совет молодых нотариусов не мог обой-

ти участием и вниманием это направление деятель-
ности палаты. Мы хотим выразить всю глубину чувств, 
которые испытываем к нашим ветеранам, проявить то 
особое отношение молодежи к ним, прошедшим такой 
славный трудовой путь и остающимся для нас достой-
ным примером и ориентиром. И пусть сегодня мы по-
бываем в том времени, когда были молоды наши ве-
тераны. Когда понятия единство наций, бескорыстная 
дружба были не просто словами, а образом жизни. 
Пусть следующее поколение подхватит эту эстафету 
добра и понесет по жизни дальше, передавая ее своим 
детям. 

Сколько стоили «Жигули»?

И началось путешествие по волнам памяти, кото-
рое позволило всем его участникам перемещаться во 
времени и еще раз пережить прекрасные мгновения 
минувших десятилетий. 

Солист Ставропольской краевой государственной 
филармонии Юрий Беляев исполнил песни времен со-
ветского прошлого. Был показан фоторяд, составлен-
ный из снимков века прошлого, запечатлевших мо-
менты детства и молодости ветеранов НПСК. Прошло 
чествование и вручение подарков юбилярам. Сколько 
искренних пожеланий было сказано в адрес Галины 
Герман, Лидии Пономаревой, Евгении Созоновой, и Га-
лины Серик!

А потом стартовала веселая викторина, на вопросы 
которой было легче всего отвечать тем, кто советское 
время знает не понаслышке. Например: что можно было 
купить на 1, 2, 3, 5, 10, 22, 30 копеек? А на 56? (доллар 
США), на пять тысяч рублей? (автомобиль «Жигули»)! 

С каким задором участники вечера угадывали на-
звания радиопередач по музыкальным подводкам к 
ним. Вот «Пионерская зорька», а это «Утренняя заряд-
ка», «В рабочий полдень»… Не менее увлекательно ока-
залось вспоминать название телепередачи по фрагмен-
ту заставки к ней: ожили в памяти «В мире животных», 
«Кинопанорама», «Время», «В гостях у сказки», «Клуб 
кинопутешествий», «Международная панорама».

И это далеко не все, чем запомнился прошедший 
вечер. Песенный подарок ветеранам от Совета моло-
дых нотариусов подготовил нотариус Невинномысска 
Сергей Кистерев. А потом были танцы, поздравления 
и обмен впечатлениями, воспоминаниями. Были при-
знания, были спетые вместе песни, было коллективное 

Человеческая общность сохраняет свою идентич-
ность, пока чтит память и хранит традиции в сообще-
стве. Только так можно осознать и позиционировать 
себя в системе человеческих взаимоотношений, где 
есть как героическое прошлое, так и яркое настоящее, 
светлое будущее. 

Нотариальная палата Ставропольского края знает 
и уважает свое прошлое, не забывая тех, кто его соз-
давал. За годы существования палаты стало хорошей 
традицией проявлять заботу о людях, которые отдали 
нотариату десятилетия жизни, вложили весь свой та-
лант в профессию. 

В уединенном и живописном местечке Железно-
водска – кафе «Домик лесника» ветеранам был оказан 
радушный прием. Там состоялась организованная си-
лами НПСК при активной поддержке Совета молодых 
нотариусов встреча с ветеранами нотариата края «По 
волнам нашей памяти».

«Я прошу вас быть всегда
рядом с нами»

– Представители нотариального сообщества трех 
поколений собрались в этом зале, – сказал президент 
НПСК, заслуженный юрист РФ Николай Кашурин. – Это 
происходит неспроста, а именно потому, чтобы всегда 
существовала и была сохранна, передаваемая из поко-
ления в поколение та связь, преемственность в нашем 
нотариальном сообществе, которая и является фунда-
ментом его крепости. Мы не вправе забывать беззавет-
ное служение наших коллег.

Приветствуя ветеранов нотариата, Николай Ива-
нович вложил всю душевную теплоту, выражая при-
знание за их добросовестный и достойный труд, за 
прекрасный старт, который они дали ставропольскому 
нотариату на заре воссоздания небюджетного нотари-
ата Ставропольского края. Желая старшим товарищам 
крепкого здоровья и благополучия во всем, президент 
НПСК добавил: 

– Я прошу вас оставаться в строю, быть всегда ря-
дом с нами, помогать советом и делом, делиться сво-
им поистине бесценным опытом и поддерживать нас, а 
при необходимости – и направлять.

Кстати, это были не просто пожелания. В работе 
ставропольской нотариальной палаты давно заведено 
правило: в заседаниях правления НПСК обязательно 
принимают участие представители Совета ветеранов, 
так что ни одно решение, влияющее на деятельность 
палаты, не принимается без их согласия. 

Все время уставший, но этим счастливый,
Нотариус сделан из папок архива,
Из сводов закона, статей и канонов,
Из тысяч важнейших звонков телефонных,
Из вечных «Мне срочно», «Быстрее», «Когда же?»,
Из обеспокоенных суетных граждан,
Из бланков, прошитых реестров стотонных,
Из подписей, писем, ключей электронных,
Из действий, что должен в момент отличать он,
Удостоверения круглой печатью
Всего, что достойно и истинно боле –
Ушедший в работу свою с головою
Тем славен нотариус на Ставрополье!
Что говорить, конечно, все, перечисленное в этих 

строках ведущим вечера – председателем Совета мо-
лодых нотариусов Ставрополья Олегом Строканем, не 
понаслышке было знакомо уважаемым членам Совета 
ветеранов НПСК, занявшим почетные места в зале. А 
это были председатель Совета ветеранов Зинаида Ру-
банова, ветераны нотариата Елена Алексеева, Татьяна 
Белоножкина, Галина Герман, Светлана Кацай, Надеж-
да Ковтуненко, Ольга Лысенко, Лидия Пономарева, Га-
лина Серик, Евгения Созонова и Татьяна Юрина. А тех 

Текст Елены Гончаровой   Фото Евгения Живолупа

«Нам преподнесли 
исключительный

подарок!»
Чествование членов Совета ветеранов нотариата Став-
рополья в год 150-летия нотариата России прошло в го-
роде Железноводске, оставив самые добрые впечатле-
ния в сердцах всех участников этой дружеской встречи. 

фото на память. 
В общем, в этот вечер никто не был за-

быт: мажорная дружеская атмосфера тво-
рила чудеса. Глаза ветеранов лучились 
радостью, а хорошее настроение только 
прибывало, даря энергию творчества и от-
крытости. Это помогло ветерану нотариата 
Надежде Ковтуненко ощутимую часть ве-
чера сделать поэтической: Надежда Нико-
лаевна прочитала посвящения, написанные 
ею по самым разным жизненным и профес-
сиональным поводам. А начала со стихот-

ворения о старших коллегах-нотариусах, участниках 
Великой Отечественной войны. Дрожал голос автора, 
читающего строфы, обращенные к подвигу героев. Не 
сдерживали слез и слушатели…

В завершение вечера молодые нотариусы расска-
зали о деятельности СМН НПСК и ее результатах, и 
продемонстрировали фильм об участии ставрополь-
ского нотариата в Спартакиаде нотариата в Санкт-
Петербурге. Расставаться не хотелось, так что потом 
три поколения нотариата края еще долго пили чай, об-
щались, обменивались впечатлениями.

Неказенная встреча!..

– Это было великолепно! Такого мы еще не пере-
живали! – восклицала председатель Совета ветеранов 
НПСК Зинаида Рубанова. 
– Исключительный по-
дарок преподнесли нам 
палата и ее президент! 
Отлично, что с нами на 
празднике были члены 
правления, представи-
тели Совета молодых 
нотариусов. Это универ-
сальный вариант встре-
чи, когда все по душе. 
Спокойная обстановка, 
каждый высказался, по-
общались, потанцевали. 
Участие молодежи за-
дало особый тон встре-
че. А какие фото наших 
молодых лет нам по-
казали, какие портреты 
преподнесли в подарок 
именинникам! И еще 
ведь каждому ветерану 
был подарен невероятно 

нужный для здоровья подарок. Проще всего было же 
провести такую встречу формально, казенно, не тратя 
столько сил на ее организацию. Но мы увидели обрат-
ное, почувствовали настоящее искреннее отношение 
к ветеранам, поняли, как крепка связь с молодыми, 
порадовались, что у нас такая молодежь! Это достой-
ная смена и все мы как одна семья! Так что спасибо 
Николаю Ивановичу и коллегам за нашу счастливую 
старость!

А вот мнение вице-президента НПСК, члена прав-
ления Натальи Фатиной.

– Давно хотелось принять участие во встрече с ве-
теранами, ведь у многих из них я училась, – отметила 
Наталья Григорьевна. – Ветераны в свое время, как и 
мы сейчас, укрепляли коллектив, создавали авторитет 
профессии. Сегодняшние молодые нотариусы получи-
ли от предыдущих поколений не только хорошую ма-
териальную базу, но и более важные вещи – высокий 
уровень ставропольского нотариата и авторитетное, 
дружное сообщество. Ставропольские нотариусы и на 
общероссийских, и на международных форумах всегда 
оставались на высоте, не роняли чести коллектива, от-
личались единством и сплоченностью. Много слов бла-
годарности было высказано старшим коллегам, прав-
лению и президенту палаты. Звучали слова одобрения 
и любви, обращенные к молодым. Говорили о том, что 
каждое поколение создает фундамент для развития 
следующего поколения, что в каждого из нас многое 
вложили старшие, и что нынешняя молодежь уже сей-
час создает будущее для своих детей. В этом, навер-
ное, основная мудрость жизни. Говорили о том, что 
время быстротечно и нужно жить в полную силу, «го-
реть», стремиться к движению, развитию, жить здесь и 
сейчас, оставляя значительные, яркие следы.

А что почувствовали молодые нотариусы?
– Встреча трех поколений напомнила мне притчу о 

шести хлебах, – улыбнулась нотариус Ставрополя Та-
тьяна Соболева. – Путник шесть хлебов несет, а про-
хожий спрашивает его: «Зачем тебе так много хле-
ба?» – «Один хлеб съем я сам, другой – моя жена. Два 
верну родителям своим, они когда-то в жизни так же 
дали мне хлеб. А два других отдам своим детям, чтоб 
в старости долг свой вернули нам», – отвечает путник. 
Такой должна быть настоящая семья. А у нас настоя-
щая, правильная, дружная нотариальная семья! Наши 
старшие коллеги в свое время учились у наших вете-
ранов нотариата, получили от них знания, которые со-
хранили и приумножили, а сегодня передают знания и 
накопленный опыт молодым нотариусам. Встреча трех 
поколений – подтверждение тому, с какой теплотой, 
заботой и вниманием наше сообщество относится к 
старшим коллегам – ветеранам. Пример веков нас учит 
и предупреждает: если нарушим эти правила, жизнь 
лишится своей ценности и основы.  
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В этот вечер никто не был забыт: 
мажорная дружеская атмосфера 
творила чудеса. Глаза ветеранов 
лучились радостью, а хорошее 
настроение только прибывало, 
даря энергию творчества и 
открытости.
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Жить и ПомНить

Текст Дианы Цупило, помощника нотариуса
Предгорного района,
члена Школы журналистики НПСК 
Фото Виктора Нестеренко

Люди, которым посвящается этот репортаж, 
были лишены юности. Большую часть молодости 
у них отобрала война, закрасив той самой серой 
краской время, которое могло бы стать незабыва-
емым и прекрасным. Но – вот оно, чудо! – картины 
их жизней для нас сегодня не имеют цены, ибо не в 
пример нашим – содержательны и потрясающе ге-
роически. 

…Победный май, 71-я годовщина со дня окон-
чания Великой Отечественной войны. Ставших за 
несколько лет родными для  нотариального сооб-
щества Ставропольского края ветеранов Великой 
Отечественной войны Марию Александровну Ера-
стову и Андрея Владимировича Заярного поздра-
вили представители нотариальной палаты Став-
ропольского края в лице вице-президента НПСК 
Натальи Фатиной и членов Школы журналистики 
НПСК.

Пока едем с подарками и поздравлениями к на-
шим ветеранам, с комом в горле вспоминаем не 
доживших до этой весны Анну Александровну За-
харову и Татьяну Антоновну Фатину, которых еще 
год тому назад и до этого с радостью навещали – с 
чаепитием, песнями под гитару, разговорами о том 
о сем. 

Тяжелы такие потери: ничто не вытеснит из па-
мяти теплые воспоминания наших пусть и неча-
стых, но веселых и обоюдно необходимых встреч. А 
сколько историй их жизней в сердце, да до сих пор 
звучат в душе голоса их – наставления людей со-
всем другого поколения, но не обиженных на нас, 
уходящих и прощающихся, а желающих нам добра 
и счастья… Пусть будет светла память о них, а мы 
продолжим вспоминать моменты наших бесед.

«Мы стучались в окна незнакомым
людям и улыбались им»

Когда два года назад в адрес нотариальной па-
латы Ставропольского края поступило письмо от ад-
министрации Промышленного района города Став-
рополя с просьбой взять шефство над несколькими 
ветеранами Великой Отечественной войны, мы поч-
ти сразу решили поехать к подшефным – предста-
виться и познакомиться. 

Заезжали к каждому отдельно – со сладким 
угощением. Конечно, не знали, чего ожидать, ис-
пытывали внутреннее волнение перед встречей. Но 
познакомившись с каждым, были поражены тем, с 
какой радостью они нас встречали, как умилялись, 
что ими интересуется молодежь. Начиналась такая 
приятная суета, ставился чайник, в буфете отыски-
валась посуда, в которую перекладывались угоще-
ния, из других комнат переносились стулья, чтобы 
нам было удобно сидеть. Вспоминаю все это, а у са-
мой слезы накатываются на глаза… 

Первой, к кому мы попали в гости, была Анна 
Александровна Захарова. Об этом тогда в газете 
«Нотариальные вести» вышла добрая статья. Но вот 
одного важного, на мой взгляд, момента в том мате-
риале не упомянули. А произошло следующее…

Мы уже прощались, благодарили хозяйку дома 
за гостеприимность, раду-
шие, с огромным уважением 
отзывались о ее отваге и ге-
роизме в годы войны. А Анна 
Александровна только сме-
ялась в ответ. А потом, пре-
рывая наши эмоциональные 
отклики, как-то особенно, 
своим грудным, красивым, 
каким-то волшебным голо-
сом пожелала нам счастья и 
сказала, что будет пережи-
вать за нас. 

Мы тогда не поняли и пе-
респросили. По ее словам, ей 
нас было жаль. Она говорила, 
что нынешняя молодежь не 
такая жизнерадостная, каки-
ми были юноши и девушки в 
ее молодость. И ведь это правда! В те непростые для 
всей страны годы молодежь не пала духом. «Может, 
мы рано повзрослели, но улыбались, были непосред-
ственными и открытыми, – произнесла Анна Алек-

таких, как они, больше не будет…
Краски жизни бывают так непредсказуемы. То, что сегодня ка-
жется серым и обыденным, вдруг десятилетия спустя обретает 
истинную ценность, становится ярким, поражая воображение и 
вызывая восхищение и уважение у поколений, идущих следом. 

сандровна. – А когда 
война окончилась, за-
жили просто, но опять 
же радостно, с улыб-
кой на лице. Знаете, 
не раз стучали в окна, 
проходя мимо незна-
комых домов. Окна 
распахивались, а мы 
просто здоровались, 
от души улыбались 
незнакомым людям».

Вот это да! Какая 
сила все-таки – в ис-
кренности, доброте 
сердца и в улыбке! 
Это надо навсегда за-
помнить.

Вообще же, каждая встреча из минувших для нас 
была особенной. И в этот раз собираясь проведать 
ветеранов, мы ехали к ним как к родным и близким, 
дорогим людям.

Жизнь – пример
стойкости и доброты

Андрей Владимирович Заярный уже очень пожи-
лой мужчина. Годы берут свое: он с трудом передвига-
ется по комнатам и несколько по-своему воспринимает 
мир. Мы зашли ненадолго: просто уделили внимание, 
порадовали, поздравили, выразили то, что было на 
душе. Близкие Андрея Владимировича были удивле-
ны, что он нас понимает. Нежный аромат принесенной 
нами свежей клубники в лукошке окутал столовую, в 
которой он обедал. Было заметно, что настроение ве-
терана сразу приподнялось. Но особенно понравились 
ему подаренные нами цветы: приняв букет, он, было, 

положил его на стол, но тут же опять протянул к нему 
руку, решив поближе его разглядеть, еще раз почув-
ствовать запах. Нам было очень приятно. 

Попрощавшись с ветераном, идя по неширокой 
улочке от его дома, мы говорили о том, какие это все-
таки хрупкие, но сильные люди и каким примером 
стойкости являются их жизни для нас!..

Но вот и другой дом – Марии Александровны Ера-
стовой – стоящий на окраинной улочке города, на 
возвышенности, с захватывающим дух видом на рас-
стилающиеся вдали бескрайние кроны лесов. 

Хозяйка дома порадовала нас добрым располо-
жением духа. Калитку открыл сын Марии Алексан-

дровны: оба были рады на-
шей встрече, пригласили в 
дом.

Нехитрое убранство чи-
стеньких комнат. Уют светлой 
гостиной с буфетом и диван-
чиком в углу, столом в центре 
комнаты. На стол выставляем 
гостинцы, клубника – ранняя, 
первая, ароматная – вызыва-
ет настоящий восторг Марии 
Александровны, которая все 
порывается накрыть на стол, 
напоить нас чаем. «Не надо 
хлопот, – улыбаемся мы, ра-
дуясь оживленности хозяйки. 
– Давайте лучше поговорим. 
Как Вы живете?».

И – слово за слово – по-
шла беседа: о том, как непросты сейчас стали  еще 
пять-десять лет назад привычные моменты быта, та-
кие как выход в магазин за продуктами или уборка по 
дому. Мария Александровна не спеша передвигает-

ся по комнаткам, пытается делать то, что по силам. В 
остальном помогают родные. 

Разговор тем временем идет дальше – воспоми-
нания сменяют друг друга.

«Я стараюсь всегда
и всем помогать»

Мария Александровна всю жизнь провела в труде. 
Детства будто и не было в жизни этой доброй, милой и 
лишь на первый взгляд хрупкой женщины. Пришлось 
рано повзрослеть. Мамы не стало, когда она была совсем 
маленькой. Отца, кадрового командира, в 1939 году 
призвали в Польшу комиссаром военкомата. В первый 
день войны его не стало: пропал без вести. 

Сама Мария Александровна родом из Украины. В 
Ставрополь переехала с супругом, с которым прожила 
шестьдесят лет в браке, вырастили двоих прекрасных 
детей, есть внуки, подрастают правнуки: навещают 
по возможности. Видно, как она любит свою семью, 
как гордится каждым из них. Но и это еще не все 
ее любимцы: важно разгуливают три кота, во дворе 
нас встречали две собаки. Они тоже чувствуют себя 
полноценными членами большой семьи, и, кстати, 
за ними хозяйка присматривает лично, а они в ней  
души не чают! Вон как грациозно развалился на ди-
ване кот Тимошка. Слушает нашу беседу, мурлычет, 
прикрыв глаза.

В свои девяносто два года у хозяйки прекрасный 
сад, засаженный плодовыми деревьями, полный цве-
тов. Хотя, отмечает Мария Александровна, чтобы к 
нему спуститься, нужно пройти семнадцать ступеней. 

– Все, что вы здесь видите, построено своими рука-
ми, – добавляет она. – Еще в 1956 году нам с супругом 
был выделен этот земельный участок. Строили дом, 
высаживали саженцы в саду, все делали сами. 

Во время нашего разговора Мария Александровна 
то и дело принималась уговаривать нас выпить чая или 
хотя бы отведать принесенной клубники. Ей так хоте-
лось нам угодить, угостить, проявить заботу. 

– Я не могу забыть, – объяснила она, – как после 
окончания войны вернулась я с фронта в большущих 
кирзовых сапогах и вещмешком за плечами: в нем – 
корка хлеба и две банки гороха. Хорошо, добрые люди 
приютили, спасли от голодной смерти. С той поры и я 
стараюсь всегда и всем помогать.

А как понравился Марии Александровне подарен-
ный нами букет альстромерий и как восхищалась его 
красотой. Ей так понравились цветочки, говорила, что 
такой красоты раньше не видела. А так как эти цветы 
долго не увядают, они будут радовать еще очень дол-
го, улыбнулись мы. И пообещали, что в скором време-
ни зайдем и подарим альстромерию в горшке или для 
высадки в саду, чтоб она год из года радовала милую 
и радушную хозяйку этого дома своим цветением.

Надо было видеть восхищение и удивление Марии 
Александровны, ее счастливую улыбку, которая бук-
вально просияла в ответ на наше предложение. У мно-
гих из нас слезы стояли в глазах: так мы были тронуты 
искренним и добрым общением с ветераном.

– Можно мы будем Вас навещать и, пусть мелочью, 
радовать? – спросили мы перед уходом.

– С большим удовольствием буду вас ждать, – раз-
далось в ответ. Мария Александровна улыбалась и ма-
хала на прощание рукой.

Нам нужна ее улыбка. Мы еще не раз вернемся в 
этот дом. И обязательно принесем альстромерии. 

Красивые, мощные духом, 
неповторимые, просто боги на 
земле – наши ветераны! Мне 
кажется, у них другой взгляд, 
улыбка. Несмотря на тяжесть 
жизни, практически нет морщин 
на лице. Их благородная зрелость 
производит особое впечатление. 
Люди! Им уже больше девяноста 
лет, они уходят. Их не вернуть! 
Таких, как они, больше не будет!.. 
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Летят стремительно года,
Но не забыть нам никогда
Фронтовиков и ветеранов,
Войну и кровь познавших рано,
От нас ушедших навсегда!

Таким был ветеран войны
Нотариус старейший – Гуров,
В его кристальную натуру
Всегда мы были влюблены,
И чувства наши так важны!

Он был учитель всем и друг,
И не был никогда уставшим,
Открытый, с сердцем нараспашку,
Всегда востребован вокруг!

Он был примером нам во всем,
Ориентир – нотариату,
С великой верою солдата
Своим доказывал трудом,
Что для него работа свята.

Судьба героев всех одна:
Испытан был огнем-железом,
Имел медали, ордена…
Но вместо крепких ног – протезы
Ему оставила война.

А как делился с нами он
Воспоминаньями о фронте:
Солдата сердце только троньте –
Услышите безмолвный стон…

То стон земли от бед и горя,
Которые нам враг принес,
И женских слез горючих море,
И море ранних детских слез!

И миллионы не пришедших
Домой защитников страны.
И сотни тысяч не нашедших 
Солдатских холмиков войны.

Спасибо, ветераны, вам.
За солнце ясное, за май,
За вашу трудную Победу.
Воспоминания, беседы,
Где слову каждому – внимай!

…Нет больше с нами ветеранов,
Услышать бы их каждый рад,
Ушли Леонов, Барабанов,
Кузьменко нет уже Татьяны:
В печали наш нотариат…

Но в нашей памяти вы с нами,
И мы клянемся вам, друзья,
Что с нами ваша честь и слава,
И труд, и опыт – навсегда.
На вас равняемся всегда мы:
Нотариат – одна семья!

мы
не забудем 

их…
Текст Надежды Ковтуненко,

ветерана нотариата НПСК
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Жизнь как подвиг

«Нотариальные вести» продолжают публикацию страниц книги, которая дорога нотариату Ставрополья, – Книги 
Памяти… Эта публикация – о ветеране Великой Отечественной войны и замечательном человеке, профессионале 
нотариата Ставрополья Иване Павловиче Гурове.

Биография Ивана Павловича Гурова характерна для его 

поколения: пионерия, комсомол, ранняя трудовая деятель-

ность.

Он родился 1 января 1923 года в селе Труновском Став-

ропольского края. Его приемный отец (родные родители 

умерли рано) Иван Васильевич Вениаминов – начальник ре-

монтно-монтажного цеха, а ранее – слесарь экстра-класса, 

привел сына на арматурный завод еще подростком и стал 

учить слесарному делу. И, конечно, смог бы достойно вы-

учить и передать ему все то, что умел и знал сам. Если бы 

мирное течение жизни не прервала война. 

Немедленно в бой!

Когда Ивану пришла повестка, он прибыл на вокзал по-

сле смены, в спецовке, наскоро распрощавшись с родными.

Гуров был направлен в Урюпинское военное пехотное 

училище. Несмотря на то, что обучение и так предполагалось 

на полгода, но и его до конца не удалось довести – для стра-

ны наступили нелегкие дни: очень сложно складывалось по-

ложение дел на фронтах. Гурова после многочисленных ра-

портов, как и других курсантов, отправили в действующую 

армию под Сталинград, в район города Калач. Юноши были 

этому рады: какая учеба? В бой немедленно! Им казалось, 

что именно их помощи и ждет фронт.

Здесь, под Сталинградом, курсанты и приняли боевое 

крещение. Сразу же буквально в пекло. Ожесточенный бой – и 

бригада, в составе которой находился Гуров, попала в окру-

жение. Бойцы дрались так неистово, что, хоть и сильно поре-

девшая, бригада смогла прорваться на соединение со своими.

Иван получил при этом ранение и попал в госпиталь. 

Толком не долечившись, потребовал отправки на фронт. Так 

он оказался на Сычевском плацдарме, откуда гитлеровцы 

готовились к очередному броску на Москву. Сычевка не-

сколько раз переходила из рук в руки, но группировка на-

ших войск сковывала при этом крупные силы противника. 

Каждый боец делал все, что мог, и даже больше. Примеров 

тому было предостаточно.

Особо памятен был один эпизод под 

Сталинградом. Гуров и его товарищ Ар-

заманов выполняли очередное задание. 

Вдруг разведчики заметили, что к ним по 

оврагу приближаются немецкие автомат-

чики. Неужели их обнаружили? Присмо-

тревшись, увидели, что перед собой фа-

шисты гонят к оврагу на расстрел группу 

наших военнопленных. Спасти своих, вы-

дать себя и не выполнить боевую задачу? 

Дать погубить столько жизней, но как с 

этим потом жить? Решение было трудным. 

Но старший группы – Гуров – его принял. 

Как только пленные подошли к оврагу, 

разведчики дали очередь по немцам. Пока 

противник понял, что раздавшаяся авто-

матная очередь выпущена не из немецких 

автоматов, спасенные уже перебирались 

через реку к своим. Командир дивизии 

должным образом оценил случившееся: 

Гурова вновь отправил в разведку выполнять поставленную 

задачу, а за спасение людей наградил медалью «За отвагу». 

Так первую свою награду сержант Гуров заслужил в 19 лет.

«Мы за ценой не постоим…»

Служил Иван Гуров и в разведке знаменитой Панфилов-

ской дивизии. Дубосеково, Волоколамск стали городами 

воинской славы. В освобождении Волоколамска принимал 

участие лично. Разведчики выполняли задачу, которую сам 

Гуров формулировал так: «Быть глазами штурмовой авиа-

ции». И «глаза» эти были зоркими: много вражеских дотов, 

дзотов и других огневых точек было уничтожено благодаря 

точным сведениям, переданным разведчиками. 

В ноябре 1942 года разведвзвод, в состав которого вхо-

дило отделение сержанта Гурова, получил задание, выпол-

нение которого предполагалось в районе железной дороги 

Вязьма – Ржев, по которой летом 1942 года практически 

проходила линия фронта. Разведчики должны были выстре-

лами из ракетниц корректировать огонь самолетов. Наши са-

молеты буквально утюжили немецкие позиции. В ответ нем-

цы открыли в сторону корректировщиков минометный огонь. 

Разведчики оказались в зоне интенсивного огня. Многочис-

ленные осколки буквально рассекали воздух. И вдруг Гуров 

почувствовал адскую боль. Осколки буквально испещрили 

ему обе ноги. Иван попытался перевязать раны, но от потери 

крови потерял сознание. Но, к счастью, батальоны его 192-й 

гвардейской дивизии вскоре перешли в наступление, и сер-

жанта в беспомощном состоянии подобрали санитары. Ране-

ние оказалось более чем серьезным. В медицинской справке 

значилось: «…множественные осколочные ранения обеих ног 

с последующим обморожением пальцев». Гуров был достав-

лен в Москву, где ему ампутировали обе ноги ниже колен, а 

долечиваться отправили в город Алма-Ату.

С фронта на фронт –
борьбы с преступностью

Трудно передать обуревавшие юношу чувства. 19 лет, 

жизнь впереди, а ты инвалид…

Будущее, которого нет? Накатывали тоска и отчаяние… 

Но Иван, как и многие из его поколения, пережившие босо-

ногое и не очень сытое детство, умел жадно цепляться за 

жизнь. Они, воспитанные на примере Павла Корчагина, зна-

ли, на кого равняться. Книга «Как закалялась сталь» стала 

его настольной книгой. Иван учился мужеству и стойкости 

у Корчагина, а судьбу словно повторил героя другой книги 

– «Повести о настоя-

щем человеке».

Он начал ходить 

на протезах. Расти-

рал культи в кровь, 

сам себя изнуряя и 

обессиливая. И смог 

встать на ноги. Прав-

да, не на свои – на 

протезы. Но домой, в 

родной Георгиевск, 

приехал не то что без 

костылей, даже без 

тросточки.

Мать была не в 

силах сдержать ры-

даний. Ее взгляд не 

мог утаить горя и 

тревоги: как сын бу-

дет жить дальше? Не 

сломается ли? 

Не сломался. Выстоял и победил и в мирной жизни сер-

жант Гуров. Он продолжал настойчиво тренироваться. Мно-

го бродил по пойме Подкумка, научился ездить на велоси-

педе и даже посещал танцплощадку в местном парке.

Стал обучаться профессии часового мастера, но вовре-

мя понял, что это не его дело. После долгих размышлений 

поступил в Таганрогскую юридическую школу, которую с 

отличием окончил. По ее окончании получил назначение в 

станицу Аполлонскую, работал в Курском районе, затем в 

соседнем – Воронцово-Александровском. Стал народным 

судьей. Пользовался авторитетом 

и у коллег, и среди людей. Каза-

лось бы, можно было считать, что 

все, чего желал, достигнуто. Но 

Гуров сам себе поднимает планку: 

поступает на заочное отделение 

Ростовского юридического инсти-

тута. Работал в прокуратуре, суде. 

Там тоже был своего рода фронт – 

борьбы с преступностью. 

«С ним бы я пошел в 
разведку»

А потом Иван Павлович 26 лет 

заведовал Георгиевской государ-

ственной нотариальной конторой, 

которая неоднократно признава-

лась одной из лучших в Ставро-

польском крае. Сюда присылали на практику молодых юри-

стов, с которыми Гуров щедро делился своим колоссальным 

опытом работы. Здесь прошли стажировку многие молодые 

нотариусы. Иван Павлович принимал активное участие и в 

общественной жизни города: неоднократно избирался де-

путатом городского Совета народных депутатов, членом 

общественной жилищной комиссии при горисполкоме, мно-

гие годы являлся активистом общества «Знание», возглав-

лял общественную приемную юридической консультации на 

арматурном заводе.

К его боевым наградам – медалям «За отвагу», «За 

оборону Москвы», орденам Отечественной войны I и II сте-

пеней – прибавилась медаль «За доблестный труд».

Не обошло Гурова и семей-

ное счастье. Его жена – Алек-

сандра Ильинична всю жизнь 

посвятила библиотечному делу. 

Сын Владимир стал крупным 

специалистом в области нефте-

переработки. И надо же было 

такому случиться (хотя чего 

только не бывает в нашей жиз-

ни!), что избранница их сына 

оказалась родом со Смоленщи-

ны – из деревни, что рядом с Сы-

чевкой! Вот так снова пришлось 

старому солдату побывать на 

земле, политой его кровью и 

кровью его боевых товарищей. 

В Сычевской школе бережно 

хранится залитый кровью его 

комсомольский билет.

В Георгиевске до сих пор 

помнят Ивана Павловича Гу-

рова – человека, завоевавшего 

уважение и, что ценно для любого, но особенно для челове-

ка его профессии, доверие горожан. Его по сей день вспо-

минают как честного, скромного, отзывчивого человека, чей 

профессиональный авторитет был непререкаем.

Да и как забыть человека, сумевшего выжить несмотря 

ни на что и вопреки всему, найти свое место в жизни и до-

стойно ему соответствовать. Вот такой он был, Иван Гуров, 

о котором многие из знавших его с уверенностью говорили: 

«С ним я бы пошел в разведку». Он был одним из русских 

Иванов, вставших на защиту Родины, когда потребовалось, 

и победивших врага, обстоятельства, судьбу…

Иван Гуров умер 20 июня 1989 года. Похоронен в Геор-

гиевске. 
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Боль в наших
сердцах не слабеет

Материал и фото
из архива НПСК

кНиГа Памяти

Мой первый наставник

В системе нотариата я работаю более тридцати лет. Оглядываясь назад, замечаю, что какой бы ни имела жизненный и профессио-

нальный опыт, всегда делилась знаниями с молодыми нотариусами. Всегда – потому что именно этому научил он, мой первый наставник, 

Иван Павлович Гуров.

Он был из тех людей, которые живут не словом, а делом. Ветеран Великой Отечественной войны, он был одним из тех, кто мужеством 

и верностью Родине, отвагой и героизмом приблизил долгожданную победу. Оставшись без обеих ног, Иван Гуров нашел силы пойти 

учиться и работать. Получив юридическое образование, он начал работать следователем, а затем выбрал профессию нотариуса, которая 

оказалась призванием всей его жизни. Большую часть жизни Иван Павлович отдал нотариату.

Не преувеличу, если скажу, что Иван Гуров был олицетворением преданности делу нотариата, честной и добросовестной работы. 

Его жизнелюбие и желание оставаться полезным для общества и соотечественников дополнялись добротой, искренностью, доброже-

лательностью, уважением к сотрудникам. Люди к нему шли, как к священнику на исповедь, а он, не считаясь со временем, объяснял, 

подсказывал, наставлял, учил, помогал.

Несмотря на серьезнейший физический недуг, Иван Павлович вел большую общественную работу. Его избрали председателем меж-

ведомственной жилищной комиссии при горисполкоме. Он был частым лектором в учебных заведениях, занимался военно-патриоти-

ческим воспитанием молодежи, выступал в трудовых коллективах, был народным заседателем в суде, его ценили и уважали в партий-

но-профсоюзных кругах. Это был сильный духом человек, требовательный к себе, серьезный и строгий в делах и не лишенный чувства 

юмора, скромный и предельно обязательный, пунктуальный всегда и во всем.

Иван Гуров любил нотариат и считал, что, работая нотариусом, сможет максимально помочь людям избежать ошибок и споров. Он не мыс-

лил существования без работы и, даже будучи тяжело болен, нашел в себе силы продолжить дело жизни. А его чистая душа и доброе сердце 

за десятилетия работы давно снискали уважение жителей города Георгиевска и Георгиевского района: от простых людей до начальников.

Благодаря преданности делу, которому Иван Гуров бескорыстно служил не одно десятилетие, он был признан одним из лучших 

нотариусов Ставрополья, а возглавляемая им нотариальная контора неоднократно побеждала в соцсоревнованиях. 

Одним их самых памятных для меня уроков Ивана Гурова было его жизнелюбие и острая вера в лучшее, в то, чего сам добьется, и 

людям, его окружающим, поможет. А его любимым днем всегда оставался День Победы, когда, надев ордена и медали, мой учитель шел 

на городскую площадь праздновать в очередной раз, как он говорил с улыбкой в глазах, «свою» Победу.

Прошло много лет с тех пор, как ушел из жизни этот замечательный человек, профессионал, но светлая память о нотариусе Иване 

Гурове до сих пор живет в сердцах всех, кому посчастливилось общаться и трудиться с ним. Иван Павлович был и останется для меня 

ориентиром, мерилом любого поступка. Уверена, первоочередной долг всего нотариата страны – помнить и чтить своих ветеранов, тех, 

на чью долю выпало нести нелегкое бремя времени, которое они не запятнали, прожив с достоинством и честью. Пусть помнит об этом 

молодое поколение нотариусов.

Текст Людмилы Ковтуновой,

нотариуса Георгиевского нотариального округа

Дата

– Ежегодно 15 июля здесь встречаются те, кому дорога 

память об Ирине Георгиевне, – отметила нотариус Татьяна 

Соболева. – Прошло уже девять лет с того дня, как ее не ста-

ло, а боль в наших сердцах не слабеет. 

Вот и в этот раз все, кто собрались вспомнить Ирину Ге-

оргиевну, говорили о потере замечательного, отзывчивого, 

В День памяти нотариуса горо-
да Ставрополя Ирины Щербак на 
кладбище в краевом центре у ме-
ста погребения Ирины Георгиевны 
собрались родные, друзья, коллеги. 

доброго и светлого человека, большой умницы и настояще-

го профессионала нотариата. 

Самые искренние чувства коллег находили выражение в 

добрых воспоминаниях. Говоря об Ирине Георгиевне, нота-

риусы Ставрополя  называли ее «наше солнышко», «Ироч-

ка». Как рано она ушла из жизни, сколько бы могла сделать, 

того, о чем мечтала. Но – не успела…

Текст Таисии Костровой
Фото Натальи Павливской

Слова поддержки были адресо-

ваны маме Ирины Щербак – Нине 

Федоровне, которая находилась 

здесь же. Памятник Ирине Георгиев-

не, с портретом улыбающейся обая-

тельной молодой женщины, украси-

ли букеты цветов. 
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Беседовала Елена Гончарова   Фото Евгения Живолупа

«Нотариат для меня больше,
чем профессия»

Есть в дружном нотариальном сообществе Ставрополья 
ветеран нотариата нотариальной палаты Ставрополь-
ского края Тамара Чернова. Человек, который без мало-
го сорок лет своей нотариальной деятельности являлся 
примером истинной верности профессии. Да и не она 
одна: дело в том, что супруг Тамары Георгиевны – Анато-
лий Васильевич Чернов многие годы помогал любимой 
жене с честью трудиться, справляться с поставленными 
перед нотариатом края задачами, решать самые непро-
стые юридические вопросы и помогать землякам жить 
спокойно и уверенно, потому что нотариус – рядом.  

золотые каДры Нотариата СтаВроПолья

Вот и сейчас, когда мы с Тамарой Георгиевной беседуем о жизни и о судь-
бе, Анатолий Васильевич неподалеку. Потому что эта прекрасная семейная 
пара за основное правило приняла все делать сообща! 

– Тамара Георгиевна, если бы Вы встретили человека, который бы не 
знал, кто такие нотариусы и что такое нотариат, как бы Вы ему объяс-
нили суть профессии?

– Конечно, в наши дни вряд ли встретишь человека, который бы не слышал 
о нотариате и хотя бы не предполагал, каково предназначение в современно-
сти. Но, к сожалению, представление о нотариате у всех разное. В свое время 
я услышала такую фразу, относимую к нашей профессии: «Подумаешь, работа: 
сидеть в кабинете, печати ставить». 

Так вот и тому, кто искренне не осведомлен в сути нотариальной деятель-
ности, и тому, кто пытается ее умалить, исказить, я бы разъяснила, что нота-
риус – это человек, чья профессия сочетает в себе черты многих юридических 
специальностей, но не идентична им.

Это и адвокат, и судья, который стоит на защите законных интересов 
граждан, оказывает им правовую помощь в осуществлении законных инте-
ресов не только словами, но и на деле. Но нотариус – это и профессионал, 
тонко владеющий человеческой психологией. Это тот, кто готов вас выслу-
шать, вдуматься, понять и предложить именно в вашем индивидуальном слу-
чае тот механизм действий в правовом поле, который поможет разрешить все 
проблемы и вопросы законно. А главное, до-
бавлю, – мирно, потому что примирительная 
функция, досудебное решение вопросов – это 
полномочия нотариата.  

– С чего начался нотариат в Вашей жизни?
– Начался нотариат с того, что пришла в 

государственную нотариальную контору Со-
ветского района. У самой практика работы 
в этой сфере была недельной, а надо было 
самостоятельно разбираться с каждым от-
дельным случаем, обращением. Помню: рас-
терялась на долю секунды, только и успела 
подумать: «Что же делать?». И тут же нача-
ла прием вести, ведь за дверьми ждет целая 
очередь людей. Трудно было.

– А в детские годы у Вас были мечты 
стать юристом?

– Да нет, юристом стать я вовсе не соби-
ралась. В разное время мне нравились разные 
профессии.

– Как Ваши родители отреаги-
ровали на принятое Вами решение 
поступать на юрфак?

– Дело в том, что на юридический я посту-
пала довольно в зрелом возрасте. Я тогда работала в органах внутренних дел 
оперуполномоченным ОБХСС. До этого окончила техникум, так что юриди-
ческое образование было необходимо для дальнейшего профессионального 
роста и развития. Но случилось так, что службу пришлось оставить: я вышла 
замуж, родила дочь, а в милиции не очень жаловали женщин, которые ухо-
дят в декретный отпуск, потом – на постоянные больничные, ведь с детьми 
так. Начались претензии, недовольство, и мне пришлось оставить службу. 

Что касается поступления на юрфак, родители восприняли это мудро, как 
должное и свершившийся факт, не более того.

– Годы учебы многое дали, или большее пришло с опытом, позже?
– Учеба, конечно, дала много полезного, но все приходит с опытом. Надо 

сказать, что до работы в нотариате, я успела поработать не только в органах 
внутренних дел, но и помощником прокурора Нефтекумского района, и юри-
сконсультом на ремзаводе.

– Вспомните, пожалуйста, несколько случаев из Вашей нотариальной 

практики – запомнившихся, значимых для Вас.
– Да случаев было немало, можно многое вспомнить – и забавные, и инте-

ресные, и неожиданные. Однако один запомнился особо: когда я по неопыт-
ности удостоверила подлинность подписи на расписке. За это Управлением 
юстиции мне был объявлен выговор. Как я переживала!.. И все последующие 
годы работы в нотариате этот случай вспоминался, когда меня просили со-
вершить такое нотариальное действие.

– Какой период нотариальной деятельности для Вас более значим, 
интересен: в пору госнотариата или небюджетного нотариата?

– Для меня работа в нотариате всегда была интересной. С особенным чув-
ством вспоминаю пору государственного нотариата. Тогда было все ясно и 
понятно, все вопросы были определены в Инструкции о порядке совершения 
нотариальных действий. Но небюджетный нотариат зато позволил более об-
ширно смотреть на вопросы совершения нотариальных действий, и работа 
стала более динамичной, разнообразной, интересной. Да и вообще для меня 
нотариат – куда больше, чем профессия. Это жизнь.

– Вы ветеран нотариата Ставрополья, член Совета ветеранов НПСК. 
Насколько необходимо такое объединение, как Совет ветеранов?

– Думаю, что эта общественная организация под сенью нотариальной па-
латы Ставропольского края помогает в решении многих вопросов, участвуя 
в различных мероприятиях палаты, в заседаниях правления НПСК, выполняя 

поручения нашего президента – Николая 
Ивановича Кашурина. Кроме того, мы всегда 
готовы помочь молодым нотариусам и всег-
да чувствуем особую теплоту и уважение с их 
стороны. И я скажу самое главное: когда ты, 
ветеран нотариата, находишься в гуще рабо-
ты Совета ветеранов НПСК, нет чувства, что 
ты забыт, что ты за бортом жизни и уже ни-
кому не нужен. Наоборот, все интересно и ты 
в центре происходящего!..

– У Вас очень крепкая дружная семья. 
Ваш супруг – Анатолий Васильевич многие 
годы помогал Вам в работе. И вообще Вы с 
ним – не разлей вода. Но говорят, что муж и 
жена не должны вместе работать: устают 
друг от друга. Согласны? И что главное в 
Ваших отношениях?

– Да нет, что устают, это не так. Ведь у 
меня супруг был не только помощником но-
тариуса, но и исполняющим обязанности 
нотариуса в мое отсутствие. А кому мож-
но доверить все, как не самому дорогому и 
близкому тебе человеку?! И усталости друг 
от друга у нас точно не было: некогда было 

уставать, работали в отдельных кабинетах, в рабочее время общались боль-
шей частью по поводу разъяснения юридических вопросов. Наоборот, общая 
профессия сделала нас сплоченнее.

– Тамара Георгиевна, а Ваши дети, внуки пошли по стопам родителей, 
дедушки и бабушки, продолжили династию юристов?

– Нет, дочь после окончания школы отучилась в Ленинграде, там полу-
чила и среднее специальное образование, и высшее, вышла замуж, родила 
дочь, сама уже стала бабушкой. Так и живет в Санкт-Петербурге.

– Есть ли то, что не реализовали, хотели бы изменить в прошлом?
– Мне кажется, то, что я задумывала, по большому счету все воплотилось, 

удалось. Да так хорошо и удачно, что менять ничего бы не стала.
– Тамара Георгиевна, что в жизни считаете самым главным?
– Самое главное – быть ЧЕЛОВЕКОМ, сохранять честность, быть всегда 

готовым поспешить на помощь ближнему. Без этого жизнь теряет истинную 
ценность. 

Из личного дела:

Чернова Тамара Георгиевна
• В 1972 году окончила Кубанский государственный университет по специ-

альности «правоведение». 
• В ставропольском нотариате с 1979 года. На протяжении 14 лет Тамара 

Георгиевна была нотариусом Советской государственной нотариальной конторы. 
• В августе 1993 года назначена на должность нотариуса, занимающегося 

частной практикой по Советскому районному нотариальному  округу. В 2000 году 
Тамаре Георгиевне присвоено звание НПСК «Ветеран нотариата». 

• Награждена медалью ФНП «За многолетний добросовестный труд в нотариа-
те», Почетной грамотой Госдумы СК, Почетной грамотой и Благодарностью НПСК. 
С декабря 2010 года Тамара Георгиевна Чернова – член Совета ветеранов НПСК.

Последние дни перед отъездом тянутся очень медленно. Ребя-
там не терпится окунуться в теплую морскую волну. Но мальчишкам 
и девчонкам есть чем заняться: нужно привести в порядок вещи, 
уложить их в дорожные сумки. Ведь для детишек сборы в дальний 
путь – не только большое событие, но и предвкушение ярких впе-
чатлений и новых знакомств. А еще нужно заранее позаботиться о 
разных мелочах, которые просто необходимы для полноценного и 
комфортного отдыха. Помочь ребятам в этом, а заодно и в очеред-
ной раз пообщаться откликнулись нотариусы города Кисловодска. 
Было решено приобрести комплекты красивых и удобных маек и 
шорт, сланцы для пляжа, чехлы для зубных щеток, легкие и яркие 
кружки для воды.

Собрав все необходимое, мы отправились провожать своих под-
шефных. В детском доме нас уже ждали: как всегда, навстречу выш-
ли директор детского дома Лилия Сгибнева, дети и воспитатели. 
Увидев обилие разноцветных пакетов с подарками в наших руках, 
ребята обступили нас, принялись с интересом заглядывать в них и 
спрашивать, для кого мы это все привезли? 

 С таким любопытством и неподдельным задором детвора гадала, 
что мы принесли с собой в этот раз, что мы, улыбаясь от души, пред-
ложили зайти в холл детского дома и там подробнее рассмотреть 
подарки.

Ребята с готовностью отозвались на наш призыв, и не прошло и 
двух минут, как они, весело общаясь друг с другом, принялись рас-
паковывать пакеты, разбирать вещи, разглядывать кружки, чехоль-
чики, другие принадлежности. А кое-кто даже пытался примерить 
одежду!.. 

– Как приятно наблюдать такую искреннюю радость, сделать де-
тей чуточку счастливее, – отметила нотариус Виктория Гуркина.

Надо было видеть лица детей, сияющие от предчувствия скорого 
путешествия! Мальчишки и девчонки в мыслях уже были на море. 
Они наперебой рассказывали, как будут плавать, ходить босиком 
по горячим камешкам, нежиться на солнышке и, скорее всего, даже 
поедут на экскурсии. 

После общения с детьми и разговоров о предстоящем отдыхе, по 
сложившейся традиции, мы сфотографировались вместе с директо-
ром и воспитанниками детского дома, которые давно стали одной 
большой дружной семьей.

Лилия Константиновна, воспитатели и дети искренне поблаго-
дарили нотариусов за заботу и внимание, которые они постоянно 
проявляют к воспитанникам детского дома. А мы, в свою очередь, 
поздравили всех с началом долгожданного времени отдыха и по-
желали каждую его минутку провести по максимуму насыщенно: от-
дыхать, купаться, греться на солнышке, набраться побольше сил для 
нового учебного года и привезти с собой целое море впечатлений. 

А еще мы договорились, что обязательно увидимся к первому 
сентября, чтобы обменяться впечатлениями о проведенном летнем 
отдыхе, увидеть загоревших, окрепших, повзрослевших ребят и, ко-
нечно же, поздравить их с началом нового учебного года.

Ребятам не терпелось показать друг другу обновки, примерить 
их и разложить все по дорожным сумкам, чтобы хоть как-то прибли-
зить время долгожданного отъезда. Поэтому мы решили не злоупо-
треблять их вниманием, еще раз пожелали хорошего отдыха и стали 
прощаться, точно зная, что новая встреча уже не за горами. 

Текст Ларисы Беликовой, помощника нотариуса
города Кисловодска, члена школы журналистики НПСК

Фото автора

«Привезите
с собой

целое море 
впечатлений!»

Вот и наступило долгожданное для всех де-
тей время года – жаркое лето. Наши добрые 
друзья – воспитанники подшефного Кисло-
водского детского дома № 31 собираются в 
поездку на морское побережье. Впереди три 
недели беззаботного времяпрепровождения. 
Дети заняты приятными хлопотами – гото-
вятся к отдыху, собирают чемоданы. 

Быть ВмеСте
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Помню, что я сразу решила: передо мной учитель. А ее 
манера держаться, хорошо поставленная речь, красивый 
почерк только укрепили мои предположения. Познакоми-
лись ближе, оказалось, я не ошиблась.

Моя героиня носит имя Татьяна. Как гласит одна из 
версий, имя Татьяна древнегреческого происхождения, 
от слова «татто», что значит устроительница, учредитель-
ница, устанавливающая, поставленная. В общем, созида-
тельница. В случае с моей Татьяной – это именно так.

Так ее назвала мама, Мария Кирилловна. Таня роди-
лась в 1951 году, в малонаселенном ауле Куликовы Ко-
пани Туркменского района Ставропольского края, где 
проживали преимущественно татары – переселенцы из 
Казани и Пензы. С раннего детства русская девочка Таня 
Шабанова привыкла общаться с соседскими ребятами на 
татарском языке. В домашнем общении она смешивала 
русские и татарские слова, пела куклам детские татар-
ские песенки, а выйдя на улицу – играла в национальные 
игры. В ауле пошла в школу-восьмилетку. А чтобы завер-
шить среднее образование, два года ходила за десять ки-
лометров – по бездорожью в любую погоду – за знаниями 
в соседнее село. 

Ее любимыми предметами были биология и литера-
тура. С детства девочка мечтала стать биологом, и мечта 
сбылась: Таня поступила в педагогический институт, а по-
том вернулась в родной аул, где строили новую красивую 

Текст Людмилы Кравцовой, нотариуса Туркменского района, члена Школы журналистики НПСК   Фото автора

«итак, она звалась татьяной…», 
или Экспозиция

в нотариальной конторе
С этой удивительной женщиной я познакомилась более десяти лет назад. Она при-
шла ко мне на прием и сразу запомнилась: аккуратная и женственная, какая-то по-
особенному дружелюбная, внимательно выслушивала все мои советы. 

школу. Когда строительство заверша-
лось, молодого специалиста пригласи-

ли преподавать. У Татьяны был свой просторный и свет-
лый класс, она его украсила комнатными растениями – все 
перенесла из дома. Этот кабинет стал самым красивым в 
школе! Татьяну Николаевну Шабанову ученики уважали и 
любили, ведь каждый ее новый урок был интересней пре-
дыдущего, а ее визитной карточкой стало проводить Урок 
мира Первого сентября на свежем воздухе, выходя с уче-
никами в степь. Она старалась прививать детям любовь 
к природе, к родным местам. Многим ученикам Татьяна 

Николаевна помогла определиться с выбором профессии. 
Сейчас она находится на заслуженном отдыхе, но жи-

вет не менее деятельно. Ее двор утопает в цветах и деко-
ративных растениях. А какие поделки делает она своими 
руками. Рукодельница собирает из бисера воротники и 
колье, женские украшения. Из осколков керамики и фар-
фора она создает невероятной красоты мозаики, а ее но-
вое хобби – лепка ангелов – не оставляет равнодушными 

никого, кто видел ее творения!
Многие знают о ее увлечении и под-

держивают мастерицу. Люди приносят под-
ручный материал, из которого Татьяна Ни-
колаевна создает новые шедевры. Каждый 
помогает ей чем может, ведь такое искус-
ство должно радовать глаз.

Вот и я подумала: почему бы не открыть 
в холле моей нотариальной конторы выстав-
ку работ мастерицы?! Пусть люди, ожидая 
приема, имеют возможность поближе по-
знакомиться с творчеством своей землячки, 
пусть знают, что и на пенсии жизнь может 
быть не менее наполненной, яркой и содер-
жательной.

Татьяна Николаевна с радостью приняла мое пред-
ложение, собрала все необходимое для экспозиции, сло-
жила в коробки. Как всегда участвующий во всех благих 
делах, мой супруг привез ее работы из Куликовых Копа-
ней в Летнюю Ставку. Ах, как интересно было формиро-
вать выставку. 

– Вот колье «Зимушка-зима» из белого бисера, а вот 
набор бус «Зеленое лето», – объясняла мне рукодельница, 
бережно выкладывая свои произведения.

 Мы расставили декорированные и расписанные буты-
ли и банки, кувшины и крынки, перемежая их бисерными 
творениями Татьяны Николаевны. И в это время, пред-
ставляете, выяснилось, что еще она пишет стихи, сочиняет 

и исполняет частушки на татарском языке, что есть у нее и 
свой особый блокнот – для афоризмов. 

А я предложила положить неподалеку от экспозиции 
тетрадь для отзывов. Знаю: в сердцах людей родится жи-
вой отклик на творчество кудесницы. И люди не поскупят-
ся, напишут добрые пожелания. 

Ну вот, выставка и открылась. Это уже третья по счету 
экспозиция в моей нотариальной конторе. Не могу пройти 
мимо удивительных и талантливых земляков. И вообще, 
пусть прием нотариуса запомнится не только профессио-
нальной консультацией и помощью в решении правовых 
вопросов, но и встречей с увлеченным человеком, щедро 
делящимся своим творчеством с другими. . 

Текст Татьяны Семиной, нотариуса города Ставрополя, члена Школы журналистики НПСК
Фото Виктора Нестеренко

Необычная экскурсия
Школа журналистики НПСК существует уже четвертый год. Чему 
только не научились за это время ее участники – нотариусы и со-
трудники нотариальных контор в ней: сколько жанров журналисти-
ки стало нам по силам, сколько общих дел одолели, сколько инте-
ресного в памяти, доброго в душе. И это все она – ШЖ НПСК! Но 
подобного тому, о чем расскажу сейчас, у нас еще не было!..

ГраНи ПрофеССии

Если говорить об официальном названии того, что со-
стоялось, – так, ничего особенного. Формат, правда, ред-
кий у нас: выездное занятие Школы журналистики вызы-
вает интерес. Ну а когда узнали, куда едем, все обрело 
особую тональность. Потому что это был выезд в редак-
цию – в самое сердце, в святая святых старейшей газеты 
нашего края – «Ставропольские губернские ведомости»!..

Здесь интересно – все!

День выдался солнечным, приятное большинство 
слушателей Школы собралось у входа в редакцию. Мы 
на изготовку держали фотоаппараты и, пребывая в при-
поднятом настроении, с нескрываемым любопытством 
ожидали приглашения войти. 

Ждали, надо заметить, недолго. Двери распахну-

лись, и доброжелательный мужчина проводил нас на 
второй этаж здания, где расположилась редакция. Мы 
немного побродили по холлу, рассматривая постеры 
и картины на стенах. Кое-кто присел было на мягкие 
диванчики, стоящие неподалеку, но послышался стук 
каблучков, и нам навстречу вышла симпатичная, улы-
бающаяся, стройная женщина с сияющими радостью, 

приветливыми глазами: 
– Здравствуйте, коллеги, позвольте пред-

ставиться, главный редактор газеты – Елена 
Жигулина, – произнесла она. Конечно, все 
мы сразу отметили слово «коллеги», которое 
было адресовано нам. Такое обращение было 
слышать очень приятно.

…Здесь я позволю себе несколько отой-
ти от основной темы и добавить, что заочное 
знакомство Елены Валерьевны со Школой 
журналистики НПСК и материалами, напи-
санными нами под сенью ШЖ, уже состоялось 
несколько ранее. Главный редактор «СГВ» 
была членом профессионального жюри, которое судило 
конкурс «Золотое перо нотариата Ставрополья», и успе-
ла составить первое представление о том, что мы умеем, 

что нас интересует и на что мы способны 
как журналисты.

И вот мы входим в просторный, уютный 
кабинет с табличкой у входа «Главный ре-
дактор газеты «Ставропольские губернские 
ведомости». Интересно – все. Сразу захо-
телось фотографировать: открылись объ-
ективы, защелкали затворы фотоаппара-
тов. Каждый фотограф хотел создать свой 
оригинальный репортажный кадр. Снимали 
интерьер кабинета, стены, увешанные ди-
пломами, друг друга, Елену Валерьевну за 
рабочим столом. Запретов не было, разре-
шалось фотографировать все, что нравится. 

Эта работа поглощает всецело

Затем мы расставили стулья и началось самое инте-
ресное – беседа о профессии журналиста. Елена Жигули-
на совершила с нами небольшой экскурс в историю созда-
ния газеты, перешла к современному этапу ее развития, 
упомянула о трудностях, которые сейчас стоят перед из-

данием: время-то экономически непро-
стое, газете тоже приходится нелегко. 
Есть и еще одна беда для подписки, за 
счет которой газета живет: многие чита-
тели привыкли черпать информацию из 
Интернета, и покупательский интерес к 
печатным изданиям значительно упал. 
Между тем работа журналиста – репор-
тера, фотографа – не имеет временных 
ограничений. Утром, днем, вечером, но-
чью нужно быть готовым откликнуться 

на случившееся, сделать (написать, отснять) интересный, 
порой срочный материал для читателя. Нередко прихо-
дится уезжать в самые отдаленные уголки нашего края, 
ведь «Ставропольские губернские ведомости» – газета 
краевая. В такой работе, в решении различных вопросов 
и достижении очередных поставленных жизнью задач ре-
дакция газеты не скучает, а сама Елена Валерьевна уве-
рена: любые трудности преодолимы, если верить в то, что 
ты делаешь доброе дело.

Мы слушали ее, что называется с «открытыми ртами», 
все нам было в новинку, все очень познавательно.

Как-то незаметно повествование Елены Жигулиной 
переросло в коллективную дискуссию. Слушатель Школы 
журналистики, нотариус Кочубеевского района Любовь 
Мищенко спросила об организации правового просвеще-
ния жителей Ставрополья на полосах издания. 

– Мы же юристы, и у многих из нас есть собственный 
опыт сотрудничества с прессой, – сказала Любовь Ива-
новна. – Можно организовать рубрику «Вопрос – ответ» 
на правовые темы, интересующие население.

Елена Валерьевна положительно откликнулась на 
нашу инициативу, сказала, что подумает, а мы тем време-
нем посоветуемся с руководством нотариальной палаты.

Потом к нашей беседе присоединился корреспондент 
газеты Владислав Фуш. Он рассказал нам о своем пути в 

журналистику. Оказалось, что по образованию он вовсе не 
журналист: журналистикой занялся поначалу для себя, из 
интереса и на абсолютно добровольной основе. Тогда и не 
догадывался, что это станет любимой профессией. 

Владислав считает журналистику трудоемкой, от-
ветственной, иногда неблагодарной работой. Но, до-
бавляет тут же: писать о людях, событиях, фактах не-
возможно из-под палки, это нужно любить всей душой 
и всецело отдаваться профессии.

Долго длилась наша беседа: вопросов было много и 
на разные темы. Но на этом встреча не закончилась – 
из кабинета главного редактора мы переместились да-
лее. Елена Валерьевна познакомила нас с сотрудника-
ми газеты – корректором, системным администратором 
и верстальщиком, корреспондентами. Каждый из них с 
удовольствием общался с нами, был готов поделиться 
тонкостями своей работы, и постепенно в нашем пони-
мании сложился воедино довольно сложный механизм 
взаимодействия всего коллектива редакции, необходи-
мый для работы над очередным номером.

В завершение нашей встречи, объединившись в 
дружный союз, мы попросили фотографа «Ставрополь-
ских губернских ведомостей» Виктора Нестеренко сде-
лать общую фотографию на память.

Расставаться совсем не хотелось, договаривались о 
новых встречах, возможном сотрудничестве, дружно при-
глашали Елену Валерьевну и ее коллег с ответным визи-
том к нам на занятие Школы журналистики. 

…Выходили не спеша, переговариваясь, делясь впе-
чатлениями об увиденном и услышанном. Я немного 
задержалась, собираясь. Холл редакции опустел, а я 
стояла возле окна и думала, что мне совсем не хочется 
покидать это уютное, наполненное для меня каким-то 
необъяснимым магнетизмом место, в котором трудятся 
такие открытые и творческие люди – журналисты Став-
рополья. 

«Это уже третья по счету экспозиция 
в моей нотариальной конторе. Не 
могу пройти мимо удивительных и 
талантливых земляков. Пусть прием 
нотариуса запомнится не только 
профессиональной консультацией и 
помощью в решении правовых вопросов, 
но и встречей с увлеченным человеком».
Людмила Кравцова

Жить НеСкуЧНо!
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жюри, а закончилась 
как-то неожиданно бы-
стро, – призналась член 
команды «Мэтров» На-
талья Фатина. – Приме-
чательно то, что вопро-
сы были рассчитаны и на 
знание фактов, и на ло-
гику, и на чувство юмо-
ра. Победа в таких играх 
ориентирована не толь-
ко на интеллект участ-
ников, но и на сыгран-
ность команды. Поэтому 
результат игры нель-
зя назвать закономерным – считаем, что победила 
дружба! Это был «пробный шар». Идея понравилась 
всем, значит, надо превратить ее в движение! Можно 
менять темы, можно образовать несколько команд, 
можно проводить конкурсы на лучшие вопросы и 
лучших игроков, можно дополнять игру творческими 
выступлениями. Да мало ли что еще можно предло-
жить интересного! Главное – чтобы хорошая идея ин-
теллектуальных игр нашла воплощение и чтоб она не 
была брошена впоследствии. 

В пулевой стрельбе не было 
равных нотариусу Курского район-
ного нотариального округа Вита-
лию Ковтуненко. Набрав 47 очков 
в пяти выстрелах (!), Виталий за-
служенно получил значок «Воро-
шиловский стрелок». Вторым по 
меткости был признан помощник 
нотариуса города Кисловодска 
Вячеслав Парицкий, а на третью 
ступень пьедестала почета взошла 
сотрудница конторы нотариуса го-
рода Пятигорска Анастасия Ман-
дрыко. 

Увы, мне в этих двух состязаниях повезло куда 
меньше. Но, решив, что это была разминка, я точно 
определилась, кого необходимо любым способом за-
получить к себе в команду для победы в состязаниях 
по пейнтболу. «Будем брать хитростью», – подумала я 
и набрала в ряды «бойцов»… детей. Они, кстати, были 

совсем даже не новички в пейнтболе. И потом: 
кто, как не детвора, может прекрас-
но маскироваться, быстро бегать?..

И вот, тщательно подготовившись 
к бою, надев спецодежду и шлемы, 
мы и вышли на площадку. Дух за-
хватило сразу. Вокруг заброшенные 
здания, деревья, преграды, ступени, 
камни, все по-настоящему. В руках 
маркер, как кажется, килограммов 

десять, дышится через раз. Надо сказать, 
для нашего привычно размеренного ритма 
жизни это состояние крайне необычное. 
Чувства смешанные: тревога, страх, азарт. 
Мы бегаем, прячемся, прикрываем друг 
друга, переживаем. 

Текст Виктории Бурлуцкой, нотариуса Апанасенковского района, члена Совета молодых нотариусов 
Ставрополья, члена Школы журналистики НПСК   Фото Александра Мелик-Тангиева

Массовость этой спортивной встречи бросалась в 
глаза. На территории базы «Техноспорт» собрались 
нотариусы края и члены их семей. Дети весело бега-
ли на облагороженных площадках, по заросшим тра-
вой тропинкам вокруг фонтанов и могучих елей. В это 
время их родители могли подготовиться к соревнова-
ниям и настроиться на победу. 

Торжественной речью мероприятие открыл пред-
седатель Совета молодых нотариусов Ставрополья, 
нотариус Минераловодского района Олег Строкань. 
Пожелания присутствия воли к победе, силы духа, 
везения и хорошего настроения были прекрасным на-
путствием для всех собравшихся.

Соревнования по стрельбе из лука и пулевой 
стрельбе проходили одновременно на одной пло-
щадке. Со стороны казалось, что ничего сложного 
в такой стрельбе нет. Но когда инструктор показал, 
как правильно держать лук, объяснил технику и меры 
безопасности, стало понятно, что с таким оружием 
шутки плохи, и здесь все серьезно. Лук – оружие тя-
желое, и, чтобы натянуть тетиву, требуются немалые 
усилия. 

Но, оказывается, среди нотариусов края и свои 
Робин Гуды присутствуют. Первое место в стрельбе 
из лука с легкостью завоевал нотариус Пятигорского 
городского нотариального округа Дмитрий Барыш-
ников. Спокойно и уверенно он попадал точно в цель, 
как будто тренировался не один год. Оказывается 
– нет, стрелял из лука впервые. Второго и третьего 
места соответственно были удостоены нотариус го-
рода Пятигорска Наталья Пономарева и сотрудник 
конторы нотариуса Буденновского района Дмитрий 
Кайванов. 

«Наша сила в единстве!»
Эти слова Владимира Путина более чем подходят и тому единству, которое чувствуется в рядах нотариального сообщества 
Ставропольского края – в каждодневном труде и в активной деятельности вне его. По инициативе Федеральной нотариальной 
палаты, приуроченный к 150-летию нотариата России в поселке Энергетик Минераловодского района Ставрополья, состоялся 
турнир по пулевой стрельбе, стрельбе из лука и пейнтболу, посвященный Дню Победы в Великой Отечественной войне. Меро-
приятие было организовано и проведено нотариальной палатой Ставропольского края и Советом молодых нотариусов НПСК.

В перерывах команды встре-
чаются, игроки делятся эмоциями, 
обсуждают подробности «боя». А 
на заключительном построении, 
поздравляя с победой команду 
«Соколы НПСК», все согласно ки-
вают в подтверждение слов Олега 
Строканя: так здорово, что собра-
лись, что отвлеклись от повсед-
невной суеты, в очередной раз 
убеждаясь, что встречаться нужно 
чаще, что проводить время вместе 
необходимо. 

Это замечательная встреча. А 
мы, нотариусы Ставрополья, – одна 
дружная семья, сила которой – в 
единстве и верности самой замеча-

тельной профессии на Земле! 

зНаНия – Сила

Текст
Дины Серовой

Фото
Евгения Живолупа

знатоки нотариата работают на Ставрополье
То, что нотариат Ставрополья – сообщество дружное и дина-
мично развивающееся, не секрет. А вот что в год 150-летия но-
тариата России ставропольские нотариусы решили проявить 
себя и показать знания истории нотариата и умение быстро и 
логически мыслить, действовать предельно концентрирован-
но и находчиво в сжатые для размышления сроки, добавило 
ярких красок их общению вне нотариальных контор. В городе 
Пятигорске прошел брейн-ринг «Знатоки нотариата», органи-
зованный нотариальной палатой Ставропольского края.
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веческих отношений, странностей людских судеб и 
много другого. Так, заставила поразмыслить кон-
цовка высказывания Бернарда Шоу: «Глядя в про-
шлое, обнажите головы, глядя в будущее –… ». Ока-
залось, что, глядя в будущее, надо засучить рукава.

Эмоции захлестывали, улыбками светились лица 
коллег – нотариусов Ставрополья. Были вопросы, 
которые озадачивали и ту, и другую команду. Тогда 
на помощь приходили зрители. Так что можно без 
сомнения сказать, что всем – и участникам интел-
лектуального состязания, и сопереживающим ему, и 
оценивающим эту борьбу было интересно!

И хотя по набранному количеству баллов лиди-
ровала команда «Мэтры НПСК», участники встре-
чи были едины в том, что победа здесь не главное. 
Появился прекрасный инструмент для развития и 
тренировки ума, а также возможность для непо-
средственного общения друг с другом, невзирая на 
возраст, опыт и стаж работы.

– Игра захватила и игроков, и болельщиков, и 

К слову сказать, инициатива провести такую не 
совсем привычную встречу и проявить свои позна-
ния в мире нотариата исходила от представителей 
Совета молодых нотариусов края.

И вот тишина. Две команды нотариусов, в каж-
дой по 11 человек, – «Мэтры НПСК» (в нее преиму-
щественно вошли члены правления палаты) и «Совет 
молодых нотариусов» (название само за себя гово-
рит, кто в составе), поддерживаемые соучаствующи-
ми и неравнодушными зрителями, начали поединок 
интеллектов и характеров.

Говорю о характерах не просто так. Потому что, 
как показала борьба, в результате выдержки и тер-
пения несколько не хватило молодежи НПСК. Торо-
пились с ответами, горячо желая одержать верх, но, 
увы, из-за этого ошибались несколько чаще пред-
ставителей команды «Мэтров».

Это отметило компетентное жюри в составе пре-
зидента НПСК Николая Кашурина, председателя Со-
вета ветеранов НПСК Зинаиды Рубановой и членов 
палаты, нотариусов Валентины 
Колесниковой, Елены Шамрай 
и Марины Лапшиной.

Но какие были вопросы! Они 
касались заповедей латинско-
го нотариата, интереснейших 
и важнейших дат и фактов из 
истории нотариата России со 
времен правления Александра 
Второго по наши дни. А чтобы 
команды имели возможность 
расслабиться, звучали и шу-
точные вопросы, не имеющие 
отношения к нотариальной 
деятельности, – из мира чело-

С Натальей Григорьевной соглашается и актив-
ный болельщик команды «СМН НПСК» – председа-
тель Совета молодых нотариусов Олег Строкань:

– Брейн-ринг дал нам понять, что даже будучи 
внутри сообщества разделенными на команды, со-
стязаясь, мы едины, мы одна команда – нотариата 
Ставрополья. То, что чувствовалось на протяжении 
всего времени игры, – это чувство локтя, чувство 
единомыслия в коллективе дружном и сплоченном! 
Без сомнений, победила дружба, ведь каждая ко-

манда внесла свою лепту в игру. 
А зрители добавили поддерж-
ки со своей стороны. Мне лично 
очень понравилось, как участни-
ки брейн-ринга «шагали» по но-
тариату, по его истории и совре-
менности.

Подводя итоги состязания, 
лидер нотариусов края Николай 
Кашурин поздравил коллег с по-
явлением новой традиции став-
ропольского нотариата и подчер-
кнул, что такие встречи – хороший 
вид досуга и общения, и их надо 
обязательно продолжать. 
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Пожалуй, самое время позаботиться о птицах, воз-
вращающихся из теплых стран. Пусть они чувствуют, 
что их ждали, что мы рады их возвращению домой. Как 
хочется слышать их веселое пение, наблюдать, как они 
ухаживают за птенцами. И вообще: приятно прогули-
ваться с детьми и друзьями в парке или в лесу и погля-
дывать на дело своих рук – скворечник, в котором по-
селилась веселая птичья семья.

Решение подарить птицам новое жилье явилось 
спонтанно и было всеми воспринято на ура!. К подго-
товке отнеслись ответственно: нужно было закупить все 
необходимое, сделать скворечники, подобрать нужный 
инвентарь, в точности разузнать, как правильно уста-
навливать скворечник. Как и в любом деле, со скво-
речниками все оказалось далеко не просто: мы узнали 
много важных нюансов, которые надо было обязательно 
учесть. 

Надо заметить, к нашей общей радости, нам все 

Текст Дианы Цупило, помощника нотариуса Предгорного района, члена Школы журналистики НПСК
Фото Константина Ващенко и Виктора Нестеренко

Дворцы и замки
для пернатых

Весенние деньки поднимали эмоциональный настрой, оживляли и распо-
лагали к проведению акции, которую мы, представители нотариального 
сообщества Ставрополья, члены Школы журналистики нотариальной пала-
ты Ставропольского края назвали образно и поэтично: «Вестники весны».

удалось. Кому как не юристам, 
нотариусам положено с особой 
скрупулезностью относиться 
к мелочам?! И главное-то: кто 
придумал, что скворечник надо 
просто сколотить из досок или 
фанеры? Его надо по-весеннему 
оформить: чтоб радовал глаз и 
был заметен отовсюду! В дело 
пошли специальные экологиче-
ски чистые краски – без вреда 
для обитателей нового жилья 
позволившие сделать птичьи до-
мики яркими и веселыми. Скво-
речники выкрасили  в необычной 
технике градиент: с переходами 
от фиолетового к розовому, белому, голубому и жел-
тому цвету, с узорами и орнаментами по краям. Кстати, 

на каждом из них появилась 
надпись: «НПСК» или «но-
тариальная палата Ставро-
польского края». Вот в ка-
ких «квартирах» будут жить 
наши певчие друзья!

В результате нашего кол-
лективного труда ни один 
скворечник не был похож 
на другой. А с какой душой 
отнеслись к выбору места и 
установке каждого из вось-
ми получившихся «домиков»!

Кстати, число восемь в 
нумерологии ассоциируется, 
прежде всего, с символом 
бесконечности. Обсуждая 
это, мы сошлись во мнении, 
что сей символ можно отне-
сти к нашей поистине без-
граничной любви к нотариа-

ту и дружному сообществу членов нотариальной палаты 
Ставрополья. Но еще – и к бесконечному стремлению 

каждого нотариуса быть проводником превентивного, 
досудебного правосудия, миролюбиво решать все спо-
ры, призывать стороны спокойно и сообща находить вы-
ход из различных житейских ситуаций. 

Ну а после такой философской беседы мы вооружи-
лись всем необходимым и занялись установкой вось-
ми птичьих обителей. Делали это в несколько заходов 
(точнее, выездов), и вот наши скворечники красуются на 
аллеях урочища «Таманская дача» в краевом центре, а 
несколько установлены и за пределами края –  по доро-
ге к нерукотворному лику Христа в Архызе Карачаево-
Черкесской Республики. 

Текст подготовлен Софьей Вершининой   Фото из семейного архива Ватагиных  

«Спасибо за радость, которую вы дарите!»
В редакцию «Нотариальных Вестей» пришло письмо:
«Здравствуй, любимый и родной коллектив нотариальной палаты 
Ставропольского края. Почему любимый и родной? Да потому что 
только родные и любящие люди могут так беспокоиться, сопережи-
вать, помогать в трудностях, вместе и искренне радоваться успехам 
и победам, преодолевать все препятствия на пути. 

Нам Пишут

Для Души

Хотя о каких трудностях и препятствиях я говорю, 
ведь для вашей сплоченной, дружной, целеустремлен-
ной и великодушной команды нет ничего сложного и 
непреодолимого! Есть всегда уверенность и решимость 
найти выход и помочь в любой нестандартной ситуации. 

Вот, например, вспомнить наше первое знакомство. 
Произошло это четыре года назад. Я с мамой обошла 
кучу благотворительных организаций и фондов, но нигде 
не нашла ни помощи, ни сочувствия, ни поддержки для 
своего особенного сынишки с редким генетическим диа-
гнозом. Мой сын Дима не то что не мог порадоваться лету 
и побегать босиком по улице, он не мог находиться даже 
в доме: параллельно столбику термометра на улице уве-
личивалась и температура тела Димы, а кожа сохла и на 
ней появлялось все больше и больше трещинок... 

И тут произошло первое чудо в нашей жизни – 
раздался звонок из нотариальной палаты с предло-
жением помощи. У нас появилась пока слабая, но на-
дежда на лучшее. Но помощь была организована на 
таком высоком уровне и в такие короткие сроки, что 
мы и ахнуть не успели!..

Для сына вмиг создали такие комфортные усло-

вия пребывания дома, что, казалось, мы и с болезнью 
справились. И надо сказать, что те критерии, которые 
ваши сотрудники учли при подборе техники, не смогли 
предусмотреть даже медики. В результате сыну на гла-
зах стало лучше: легче стал дышать, нормализовалась 
температура, стал активно играть, ведь теперь было не 
больно брать игрушки и можно было прыгать и бегать...

Вспоминаю те уже далекие дни и свое состояние при 
виде кардинально поменявшегося благодаря вашим 
отзывчивым и добрым сердцам ребенка и у меня вновь 
наворачиваются на глазах слезы. Но это слезы счастья!..

Какие же надо иметь благородные души, чтобы в 
нашем жестоком, во многом коррумпированном мире 
суметь сохранить суть человечности, иметь желание 
противостоять равнодушию, преумножать добро, да-
рить теплоту, проявлять сострадание и возвращать 
веру в то, что мир прекрасен, что нет безвыходных си-
туаций, что можно справиться с любой проблемой. И вы 
справляетесь! 

Я очень удивлялась и не перестаю удивляться тому, 
что все, что бы вы ни делали тогда и неоднократно в 
дальнейшем для Димы, делалось отнюдь не для огла-
ски благих дел нотариата края. Это так и оставалось из-
вестным в вашем дружном кругу, в вашем сообществе 
единомышленников, коллег. И никто из вашей команды 
ни разу не попросил о том, чтобы вас похвалили, напи-
сали в какие-либо органы и инстанции. А когда я сама 
спрашивала, куда отправить благодарность, слышала в 
ответ, что это не для инстанций, дело совсем в другом...

Ой, наверное, мне надо представиться? Хотя, по на-
писанному выше, нашу семью, скорее всего, уже узнали. 

Я Ватагина Наталья, воспитываю замечательного, 
теперь уже шестилетнего сына Дмитрия, который, бла-
годаря вашей помощи и поддержке превратился из 
замкнутого скованного и часто болеющего мальчика в 
отважного, храброго и предприимчивого озорника!

Вы не ограничились разовой помощью, а взяли нас 
на патронаж и под чутким покровительством прези-
дента нотариальной палаты Ставропольского края 
Николая Ивановича Кашурина, благодаря особой от-
зывчивости всего кол-
лектива нотариальной 
палаты и нотариусов 
Ставрополья, оказы-
вали помощь разноо-
бразную и постоянную!

Это благодаря вам 
я смогла лечить Диму 
в московских клиниках, 
вовремя и профессио-
нально протезировать 
его зубки. Это вы при-
нимали участие в орга-
низации разностороннего развития Димы, и мой сын два 
года обучался в художественной студии, посещал плава-
тельный бассейн. Это вы не забывали его в дни рождения, 
каждый год радуя невероятными подарками. Это вы по-
заботились о его комфортном отдыхе, учтя массу условий, 
для этого необходимых, и мы побывали на черноморском 
побережье, а в этом году – в горах на прекрасной базе.

Сейчас я несколько отвлекусь, потому что хочу до-
бавить красок и чувств этому признанию в любви и ува-
жении к вам, рассказав, как мой сын провел неделю в 
месте, полном звуков и красок природы, как катался 
верхом на лошадях, какой восторг испытал, впервые 
увидев бурную горную реку! Как научился ездить на но-
веньком, купленном также с вашей помощью, гироску-
тере и собирал комплименты окружающих, уверенно 
накручивая круги на площадках и дорожках турбазы. 
А как Дима был доволен, поучаствовав с другими деть-

ми в мастер-классе по приготовлению 
пиццы, который провел повар рестора-

на, расположенного там же. Димина пицца удалась на 
славу, счастью не было предела!..

Дорогие нотариусы Ставрополья, можно много рас-
сказывать о нашем с сыном счастье, которое благода-
ря вам всем мы переживаем, вместе преодолевая все 
трудности. Это огромная помощь, а ведь мы у вас не 
одни такие. Скольким семьям, детским домам вы помо-
гаете, согреваете вниманием и теплом пенсионеров и 
ветеранов, организуете праздники, проводите конкур-
сы для детей!

Видно, что вы единая семья, которой по силам все: и 
качественная высокопрофессиональная работа, и без-
граничная помощь, и активный образ жизни с участием 
во всех ее процессах. И все вы делаете с любовью и пол-
ной самоотдачей! 

Низкий всем поклон и огромная признательность за 
ваше неравнодушие и участие в судьбах многих детей, 
за то, что делаете счастливыми детские сердца, вселя-
ете надежду и веру в лучшее, прививаете окружающим 
доброту и сострадание, открываете путь многим ода-
ренным детям, помогаете их самореализации. 

Спасибо за то, что оказав помощь, не бросаете, а 
продолжаете поддерживать, интересоваться, разви-
вать и искренне радоваться успехам и победам наших 
деток. И, может быть, не так часто вы слышите в ответ 
слова заслуженной благодарности, но, поверьте: всеми 
теми, кому вы помогли, они произносятся ежедневно. 

Мы вас любим и ценим, благодарны за участие и 
поддержку, а главное – за возможность жить счастли-
во и радостно, которую вы нам с Димой лично и многим 
другим людям так щедро дарите! Спасибо Вам!!!

Наталья Ватагина». 

Для вашей сплоченной, дружной, 
целеустремленной и великодушной 
команды нет ничего сложного 
и непреодолимого! Есть всегда 
уверенность и решимость найти выход 
и помочь в любой нестандартной 
ситуации. 

P.S.
Не думала, что буду так переживать о 

последствиях нашей работы, но замечаю, 
что я в этом не одинока: теперь то и дело 
мы с коллегами обмениваемся фотографи-
ями прогулок по ставшим особенно дороги-
ми местам лесопарковой зоны Ставрополя, 
в которых радуют глаз наши скворечники, 
уже обжитые пернатыми друзьями!
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БлаГое Дело

Текст Натальи Подъячевой, юрисконсульта нотариуса Изобильненского района, члена Школы журналистики НПСК
и Дианы Цупило, помощника нотариуса Предгорного района, члена Школы журналистики НПСК   Фото Виктора Нестеренко

«Паруса надежды» – так был назван фестиваль ху-
дожественного творчества детей и молодежи, приуро-
ченный к Международному дню защиты детей и про-
веденный Управлением труда и социальной защиты 
населения Изобильненского муниципального района 
Ставропольского края при поддержке районной адми-
нистрации и нотариальной палаты Ставрополья.

Шестнадцатый раз для детворы и молодежи района 
проводится этот фестиваль. Он особенный, ведь разно-
плановое творчество на нем представляют дети с огра-
ниченными возможностями здоровья. 

…Что ж, киноконцертный зал «Факел» в городе Изо-
бильном полон. Волнение и трепет ожидания выхода на 
сцену чувствуются всеми, даже теми, кто не выступает, 
а болеет за выходящих на подмостки танцоров, музы-
кантов, певцов, художников, поэтов.  

Надо отметить, что нотариальная палата Ставро-
польского края давно выделяет богатый талантливыми 
детьми район. Например, в проводимых НПСК совмест-
но со Ставропольским региональным отделением Ассо-
циации юристов России и Общественной палатой Став-
рополья краевых детских литературно-художественных 
конкурсах «Каждый имеет право…» и «Помним ваш 
подвиг, гордимся Победой!» ощутимую часть наград 
традиционно забирают изобильненцы.

– Победителей и лауреатов нашего конкурса мы 
приглашаем на День юриста в краевой центр, где в 
стенах Дома Правительства проходит торжественная 
церемония их награждения, – говорит президент НП 
Ставрополья, заслуженный юрист РФ Николай Кашу-
рин. – А в этот раз все наоборот: представители наше-
го сообщества в лице нотариуса Любови Подъячевой, 
помощников нотариуса Натальи Подъячевой и Дианы 
Цупило приняли участие в проведении районного кон-
курса, став членами жюри этого творческого проекта.  

За 16 лет его проведения фестиваль стал ожида-
ем и любим людьми с  ограниченными возможностями, 
невзирая на возраст. Почему? Да потому что проходит 
он в два этапа: в первом, весеннем, участвуют дети-
инвалиды и дети с ограниченными возможностями 
здоровья. А позже, в начале 
зимы и в завершение каж-
дого года – для взрослых и 
пожилых людей инвалидов 
с ограниченными возмож-
ностями здоровья – про-
ходит второй этап проекта. 
Кстати, об этом рассказала 
нотариус Изобильненского 
района Любовь Подъячева. 
Она вспомнила, что именно 
тогда, на зимнем фестивале 
прошлого года, прониклась 
его дружелюбной чудесной 
атмосферой, познакомилась 
с организаторами и получила 
колоссальное удовольствие 
от всего увиденного.

Под «Парусами надежды» – в море жизни!
Надежда – одна из важнейших составляющих жизни человека.

Есть она – ты будешь счастлив, успешен, любим. Нет ее –
вряд ли получится даже просто улыбнуться новому дню...

Арт-терапия
от юных
художников

В этот раз открытие 
фестиваля началось со 
слов приветствия главы 
администрации Изо-

бильненского муници-
пального района Влади-
мира Козлова. Затем слова 
поддержки и поздравле-
ний в адрес участников 
фестиваля и небольшую 
проповедь о возможно-
стях человека произнес 
представитель духовен-
ства, настоятель прихода в 
городе Изобильном – отец 
Сергий Рыбин.

Ну вот, старт фести-
валю дан, тут и началось 
самое интересное…

Первая часть фестиваля художественного творчества 
оказалась настоящей арт-терапией для нас, взрослых! 
Нам представили выставку работ и образцов прикладно-
го искусства, детских рисунков, различных поделок. Мы 
были просто потрясены!.. Долго рассматривали картины 
из пластилина, не представляя, как можно было выле-
пить такие мелкие детали, смешивая пластилин разных 
цветов, да еще и выверяя плавные переходы от одного 
цвета к другому. А картина «У очага», выполненная в тех-
нике пластилинопластики воспитанником Специальной 
коррекционной школы-интерната № 19 Алексеем Криву-
новым, так привлекла наше внимание, что мы не смогли 
удержаться и дружно сфотографировались на ее фоне.

Чего только не было на выставке! Вот лукошко с клуб-
никой, выполненной из теста и реалистично раскрашен-
ной сочными красками. А вот патриотическая памятная 
композиция с большой красной звездой и Георгиевской 
ленточкой. Ее автора, кстати, забегая несколько вперед, 
мы увидели на сцене – читающего стихи о героях Великой 
Отечественной войны. А пока мы наблюдали, как, пред-
ставив взору строгого жюри свои работы, волновались и 
переживали юные конкурсанты: каждому хотелось, чтобы 
его работа заняла достойное место. А для нас же каждый 
из участников уже был победителем. Видели бы вы, какие 
это неограниченно талантливые и красивые дети!..

      
«Полосатый понедельник»
в подарок лучшему чтецу

Вторая часть фестиваля стала настоящим праздни-
ком искусства. Началась она с выступлений юных де-

кламаторов. А потом дети пели и танцевали, показывая 
нам, как хорошо они двигаются, чувствуя ритм, – очень 
музыкальные, в красивых костюмах. Чего стоили каж-
дая улыбка или искорки в глазах, которые трогали нас 
до глубины души. 

Особо запомнилось выступление совсем юного ба-
лалаечника под аккомпанемент фортепиано. Музыка 
переходила от лирических нот до зажигательных, на 

что зал ответил дружными апло-
дисментами, а многие поймали 
себя на непроизвольных танце-
вальных движениях, постукива-
ниях ног по полу и прочем.

Да, жюри пришлось нелегко. 
После заключительного высту-
пления казачьего хора нас при-
гласили в совещательную ком-
нату, где каждый должен был 
проголосовать за особо понра-
вившегося ребенка или группу 
детей. Выбирать приходилось 
лучшего из лучших. Но, по обо-
юдному решению жюри, никто из 
выступивших на сцене и участ-
ников выставки в этот день не остался без подарка и 
должного внимания. Были призы от спонсоров, адми-
нистрация города Изобильного преподнесла сладости 
и организовала всем детям поход в кинотеатр на про-
смотр 3D-фильма.

У представителей нотариального сообщества Став-
рополья были свои сюрпризы для участников фестива-
ля. 

«Все, что мы, взрослые, делаем в нашей жизни, мы 
делаем во имя, для и ради наших детей», – процитиро-
вали мы слова нотариуса города Ставрополя, замести-
теля председателя Совета молодых нотариусов НПСК 
Ивана Кашурина. Процитировали неспроста: Иван Ни-
колаевич реализовал в крае собственный творческий 
проект – издал книгу детских стихов члена Союза писа-
телей России, ставропольской поэтессы Елены Гонча-

ровой «Полосатый понедельник». Издание получилось 
очень ярким и веселым, пополнило фонды ряда библи-
отек Ставрополья и было подарено многим ребятам на 
презентации книги, прошедшей ровно год назад.  

А сегодня экземпляр книги стихов для детей «По-
лосатый понедельник» от имени Ивана Кашурина с по-
желаниями творческих успехов и личным автографом 
Елены Гончаровой был вручен замечательному декла-
матору стихотворений – Григорию Паку. Григорий впе-
чатляюще, с глубокими чувствами прочитал наизусть 
стихотворение Спиридона Дрожжина «Родина».

«У этих детей
нужно учиться жить!..»

Потом от имени нотариальной палаты Ставрополь-
ского края огласили большой список детей – участ-
ников фестиваля в номинации «Изобразительное 
искусство». Ребята с радостью получили из рук пред-
ставителей нотариата красочные альбомы с лучшими 
работами юных художников и литераторов, победите-
лей конкурсов «Каждый имеет право…» и «Помним ваш 
подвиг, гордимся Победой!».

А сердце нотариуса Любови Подъячевой тронуло 
выступление Алексея Салюкова, незабываемо испол-

нившего песню «Я буду тебе помогать». Мальчик полу-
чил в подарок МР3-плеер. 

В общем, фестиваль вызвал много эмоций и у де-
тей, и у взрослых. Настроение у всех было праздничное, 
дети радовались подаркам, глаза ребят искрились от 
счастья. Главная задача фестиваля – подарить детям 
праздник – была выполнена!  

– Мне кажется, что «Паруса надежды» – это не толь-
ко название фестиваля, – сказала Любовь Подъячева. 
– Это девиз мальчишек и девчонок, которые смело 
выходят на сцену, выставляют свои изобразительные 
работы, творят и уверенно смотрят в будущее! Они по-
казали нам сегодня, что не пасуют перед жизненными 
трудностями, не теряют  веру в собственные силы. У 
этих детей нужно учиться жить – так открыто и радост-
но, как они, не взирая ни на какие трудности!..

Праздник закончился. Мы 
прощались с его участниками, 
пообещав в будущем году обя-
зательно приехать на следующий 
17-й фестиваль, чтобы опять оку-
нуться в атмосферу творчества и 
детской искренности. Заряд до-
броты и самые позитивные впе-
чатления от этого мероприятия 
сопровождали весь оставшийся 
день. 

Такими эмоциями хочется 
жить очень долго. Но еще боль-
ше нам хотелось, чтобы такими 
эмоциями жили наши новые дру-
зья – дети, с которых надо брать 
пример, дети с безграничными 
возможностями! 

16 лет фестиваль «Паруса 
надежды» уверенно плывет
по безбрежному океану жизни, 
принося праздник и детям,
и взрослым. 


